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E D I Ç Ã O  N A C I O N A L

PEC das Drogas deve demorar na Câmara 
por temor de se comprar briga com o STF

CORREIO BASTIDORES (FERNANDO MOLICA) - PÁGINA 5

Carne, frango 
e sal deverão 
deixar de pagar 
impostos

PÁGINA 5

PÁGINA 14

Os 27 museus administrados pelo Instituto 
Brasileiro de Museus (Ibram), em nove estados 
do Brasil, podem sofrer prejuízos nas opera-
ções de funcionamento, por conta do corte 
de verbas do Governo Federal. Desse total, 12 
ficam no Estado do Rio de Janeiro, alguns na 

capital como, por exemplo, o Museu da Re-
pública, e outros no interior, como o Museu 
Imperial (foto acima), que abriga uma grande 
acervo da família de Dom Pedro II, em Petró-
polis. Apesar do corte, o Ibram não pretende 
fechar nenhum espaço histórico-cultural.

Ideia é incluir esses produtos na cesta 
básica. Proposta da reforma tributária 
deve ser concluída até quinta-feira

PÁGINA 10

Linhas de ônibus do DF deixam de aceitar dinheiro
Marcello Casal JrAgência Brasil

PÁGINA 6

Vendedores locais e de outras cidades 
transformam a área em um agitado centro 
comercial. Contudo, o destaque vai para a 
produção cultural local, com artesanatos, 
telas, adereços e roupas. A estimativa é de 
que o evento movimentou R$ 160 milhões, 
com a presença de 120 mil visitantes.

Festival de 
Parintins mexe 
com economia 
do município

Galípolo entra 
na polêmica 
sobre o
Banco Central

DF tem mais 
de 400 mortes 
por dengue 
em 2024

Moeda estável é
o principal legado
do Plano Real

PÁGINA 11

POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 4

PÁGINA 10

Há 30 anos, a habilidade brasileira foi desafiada, mas venceu

Cortes federais podem afetar operações de museus
Thiago Alvarez

PÁGINA 4

Lula olha 
Biden e vê 
sua idade 
em 2026

No primeiro semestre de 2024, o Dis-
trito Federal contabilizou 416 mortes por 
dengue, segundo dados da Secretaria de 
Saúde do DF (SES-DF). Isso representa 
uma média de duas mortes por dia. Ceilân-
dia e Samambaia lideram como regiões com 
maior número de óbitos pela doença.

A TAV Brasil tem até dezembro para 
entregar à ANTT (Agência Nacional de 
Transporte Terrestre) o estudo de viabili-
dade sobre o Trem de Alta Velocidade, co-
nhecido como trem-bala, conforme o cro-
nograma do projeto. A previsão é de que as 
operações sejam iniciadas em 2032.

PÁGINA 14

Projeto sobre 
o ‘trem-bala’ 
RJ-SP pronto 
até dezembro

JOSÉ A. MIGUEL

Mansão de
Pelé está
largada

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

A insistência
de Lula na
mesma tecla

PÁGINA 3

Após sucessivos planos 
econômicos malsucedidos, 
há 30 anos, o Plano Real 
foi o único capaz de debe-
lar o ‘dragão’ da hiperinfla-
ção brasileira, que superou 

2.000%, no início dos anos 
90. Com a desindexação 
da inflação, pela criação da 
URV (Unidade Real de Va-
lor) foram ‘realinhados’ os 
preços relativos.

Lula inaugura 
duplicação na 
BR-116 na Bahia

PÁGINA 13

Autora diz 
que mulher 
não é dona 
de seu corpo

PÁGINA 7

Remanescentes 
de um dos mais 
icônicos grupos 

Eduardo Knapp/Folhapress

PÁGINAS 1 E 2

Divulgação

Branco Mello, 

Sergio Britto e 

Tony Bellotto 

lançam disco 

de releituras

A exposição ‘Super-Heróis Negros 
Brasieiros apresenta no MUHCAB 

21 personagens criados por 
quadrinistas de todo o país

PÁGINA 8

2 º  C A D E R N O

‘Divertida 
Mente 2’ já 
faturou  
US$ 1 bilhão

PÁGINA 4

UM NOVO JEITO DE OUVIR OS 

Titãs
do BRock, lança álbum com releituras e 
duetos com artistas de várias gerações
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: ALIADOS VÃO COMANDAR AS ÁREAS MILITARES DA ALEMANHA 
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 2 de julho de 
1924 foram: Governo alemão en-
trega nota ao Conselho de Embai-

xadores dos Aliados, aceitando as 
condições impostas sobre o controle 
militar. Crise política pode fazer 
com que a Itália tenha uma nova 

equipe ministerial. Escoteiro Álvaro 
de Castro recebe honrarias militares 
em Santiago, antes de fi nalizar a jor-
nada, indo para Valparaíso.  

HÁ 75 ANOS: ALEMANHA OCIDENTAL PERTO DE TER UM GOVERNO
s principais notícias do Correio 

da Manhã em 2 de julho de 1949 
foram: Congresso defi ne que es-
trangeiros não precisam fi car no país 

para obter a carteira profi ssional de 
motorista. Realiza-se, em Salvador, 
na Bahia, o III Congresso das Ad-
ministrações Rodoviárias. Potências 

ocidentais divulgam relatório da 
administração da Alemanha Oci-
dental. Tchecoeslováquia faz novas 
restrições ao catolicismo no país. 

Mansão milionária de Pelé no Guarujá: 
quem herda a casa em estado de abandono?

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-VITÓRIA COM SABOR 
DE DERROTA. Por Leandro 
Loyola. O fato de só uma empre-
sa, a Equatorial, ter se interessado 
pela privatização da Sabesp, como 
anunciado sexta-feira, é um fra-
casso para a gestão do governador 
de São Paulo, Tarcísio de Freitas. 
O mercado esperava uma dispu-
ta acirrada pela maior empresa 
de água e saneamento do país. A 
principal concorrente da Equato-
rial, a Aegea, desistiu do negócio 
devido a uma cláusula que impede 
a possibilidade de ofertas hostis 
pelo controle após a venda. (...) 
(obastidor.com.br)

2-LULA SOBRE POBREZA. 
Frase do dia. Por Guga Noblat. “Às 
vezes as pessoas dizem que sou o 
pai dos pobres. Eu não sou. Na ver-
dade, o que eu sou: um pobre que 
chegou à presidência da República, 
eu sou vocês na presidência. Essa é a 
diferença.” (Lula) (...) (Metrópoles)

3-ATUALIZAÇÃO DO BOL-
SA FAMÍLIA. Nova atualização 
do Bolsa Família: governo fi naliza 
pagamentos de junho. Por Paulo. 
Na mais recente atualização do Bol-
sa Família, o governo anunciou o 
pagamento da parcela referente ao 
mês de junho. Este programa, que já 
é tradição na assistência social brasi-
leira, recebeu algumas modifi cações 
importantes que impactam direta-
mente os benefi ciários. Com a inclu-
são de novos adicionais, o valor mé-
dio do benefício atingiu R$ 683,75. 
Já o Auxílio Gás, outro importante 
suporte às famílias de baixa renda, 
mantêm seu valor de R$ 102 e con-
tinuará a assistir cerca de 5,8 milhões 
de núcleos familiares em todo o país.  
(...) (Monitor do Mercado)  

4-RECORDE DE TEMPERA-
TURA NEGATIVA. Brasil regis-
tra recorde de temperatura negati-
va do ano. -7,2°C foi a temperatura 
mais baixa registrada no Brasil em 
2024 no domingo, 30. Por Lucas 
Soares. A cidade responsável por 
isso foi Urupema, em Santa Cata-
rina. (...) (Olhar Digital)

5-MANSÃO MILIONÁRIA 
DE PELÉ no Guarujá: quem her-
da a casa em estado de abandono? 

Filho do jogador nega que o imó-
vel esteja abandonado. Um dos 
imóveis deixados por Pelé vem sen-
do alvo de comentários na internet 
nas últimas semanas. A mansão na 
Praia de Pernambuco, no Guarujá, 
em São Paulo, aparenta estado de 
abandono, com mato alto, teias de 
aranha e interfone quebrado. O en-
dereço já foi cenário de momentos 
marcantes da vida de Edson Aran-
tes do Nascimento. Conforme 
moradores da região, criminosos 
usam as árvores ao redor para inva-
dir a casa e furtar fi os de cobre. O 
casarão de valor milionário é parte 
da herança de Pelé. Ao g1, o advo-
gado de Edinho, fi lho do ex-joga-
dor e responsável por administrar 
os bens deixados pelo pai, nega 
que o imóvel esteja abandonado. 
Um dos imóveis deixados por Pelé 
vem sendo alvo de comentários na 
internet nas últimas semanas. A 
mansão na Praia de Pernambuco, 
no Guarujá, em São Paulo, apa-
renta estado de abandono, com 
mato alto, teias de aranha e inter-
fone quebrado. O endereço já foi 
cenário de momentos marcantes 
da vida de Edson Arantes do Nas-
cimento. Conforme moradores da 
região, criminosos usam as árvores 
ao redor para invadir a casa e furtar 
fi os de cobre. O casarão de valor 
milionário é parte da herança de 
Pelé. Ao g1, o advogado de Edi-
nho, fi lho do ex-jogador e respon-
sável por administrar os bens dei-
xados pelo pai, nega que o imóvel 
esteja abandonado. Também há 
relatos que funcionários do imóvel 
foram demitidos após a morte de 
Pelé. Edinho é o inventariante (res-
ponsável por administrar os bens 
de Pelé). Conforme o advogado 
Augusto Miglioli, que representa o 
fi lho do Rei, a casa foi desocupada 
e os funcionários foram demitidos 
com o atleta ainda vivo. O g1 foi ao 
local e publicou que há ferrugem 
nos portões e teias de aranha espa-
lhadas pela construção. (...) (Diário 
do Nordeste)

6-FIM DE SERVIÇO CRU-
CIAL DA UNIMED e novo con-
vênio mais barato: 2 viradas nos 
planos de saúde cravadas em 2024. 
Por Wellington Silva. Em 2024, o 
setor de planos de saúde vivenciou 

duas mudanças signifi cativas que 
impactaram milhares de benefi ciá-
rios em todo o Brasil. A Unimed, 
uma das maiores operadoras de saú-
de do país, anunciou o fi m de um 
serviço crucial que era amplamente 
utilizado por seus clientes, causan-
do apreensão e incertezas entre os 
usuários. Paralelamente, um novo 
convênio, oferecendo preços mais 
acessíveis, entrou no mercado, pro-
metendo aliviar o orçamento fami-
liar de muitos brasileiros. Em 31 de 
janeiro, a Unimed informou que a 
Benevix, administradora de bene-
fícios, não seria mais intermediária 
no processo de contratação, mas a 
Benevix afi rmou que seu contrato 
ainda estava vigente, criando um 
impasse. O contrato entre a Bene-
vix e a Unimed é válido até junho 
de 2028. A Benevix ajuizou ações 
contra a Unimed, obtendo limina-
res favoráveis. Em julho de 2023, 
a Benevix fez um aporte de R$ 
15 milhões para exclusividade até 
2028. (...) (TV Foco)

7-OMEGA-3. Os benefícios do 
suplemento de ômega-3 para o 
coração são incertos. Apesar de 
décadas de pesquisa, as evidências 
sobre os efeitos do óleo de peixe 
no sistema cardiovascular não são 
totalmente claras. Por Alice Cal-
lahan (� e New York Times) (...) 
(O Estado de S. Paulo)

8-IR-LOTE DE RESTITUI-
ÇÃO. Ficou de fora do 2º lote de 
restituição do imposto de renda? 
Veja quando cai o próximo. Por 
Danielle Santana. Disponibili-
zada pela Receita Federal anual-
mente, a restituição do Imposto 
de Renda de 2024 já começou a 
ser paga. A restituição do Impos-
to de Renda já está no seu segun-
do lote. Neste ano, assim como 
nos anteriores, o pagamento está 
sendo realizado de acordo com 
a ordem de prioridades. Recen-
temente, um novo grupo foi in-
cluído na lista de prioridades pela 
Receita Federal. De acordo com a 
especialista do FDR, Lila Cunha, 
a inclusão dos contribuintes do 
Rio Grande do Sul tem o objeti-
vo de auxiliar na recuperação do 
estado após as chuvas de maio. 
Além deles, a lista também é 

composta por outros quatro gru-
pos. Consulte a lista completa de 
prioridades na restituição: Idosos 
com idade igual ou superior a 
80 anos; idosos com idade igual 
ou superior a 60 anos, pessoas 
com defi ciência ou com moléstia 
grave; contribuintes cuja maior 
fonte de renda seja o magistério; 
contribuintes que residem no es-
tado do Rio Grande do Sul; cida-
dãos que utilizaram a pré-preen-
chida ou optaram por receber a 
restituição por Pix. Dividido em 
cinco lotes, o pagamento conti-
nuará a ser realizado no próximo 
mês. Vale lembar que, além dos 
contribuintes da ordem prioritá-
ria, também deverão estar incluí-
dos outros grupos no próximo 
pagamento que será liberado no 
mês de julho. (...) (FDR)

9-O CARO URUGUAI. Por 
que Uruguai é um dos países 
mais caros do mundo. Por Felipe 
Llambías - BBC News Mundo. 
Quando um morador de Rivera, 
cidade fronteiriça uruguaia, for ao 
mercado local esta semana, verá 
que o preço de um tubo de pasta 
de dente de 180 gramas é de 243 
pesos (US$ 6,20). Mas se ele for 
a um mercado brasileiro próximo 
— algo para o qual basta atraves-
sar a rua, porque a cidade conti-
nua sem barreiras com o nome de 
Sant’Ana do Livramento no Brasil 
—, essa mesma pasta de dente, 
produzida em São Paulo, custará 
R$ 6,99 (US$ 1,28). A pasta de 
dente é apenas um exemplo de 
que o Uruguai é um país caro, 
comparado aos seus vizinhos. O 
importador traz um produto para 
o país por um preço, mas quando 
chega ao público, seu preço médio 
quase triplica, segundo pesquisa 
realizada pelo Centro de Estudos 
para o Desenvolvimento (CED) a 
pedido do Banco Central do Uru-
guai e publicada em fevereiro. (...) 
(Estado de Minas) 

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

É louvável a apreciação, pela 
Câmara de Vereadores do Rio 
de Janeiro, do projeto que arma a 
Guarda Municipal. Das 23 capi-
tais com esses efetivos, só em qua-
tro eles não são armados, entre 
elas o Rio de Janeiro. Mas suas ex-
celências, os vereadores cariocas, 
precisam afastar da população a 
suspeita de que agem exclusiva-
mente por interesses eleitoreiros 
às vésperas das urnas. É funda-
mental que cumpram antes, por 
exemplo, a lei 135 de 2014, apro-
vada pelos próprios vereadores, 
que fala sobre plano de carreira, 
função de comando, promoção, e 
parece esquecida. 

Antes de qualquer medida em 
ano de eleição é necessário melho-

rar as condições de trabalho da 
Guarda para que, na ânsia de bus-
car votos, não coloquemos armas 
nas mãos de servidores injustiça-
dos, insatisfeitos ou até revoltados. 

A Guarda, por falta de reco-
nhecimento e valorização, en-
frenta sérias limitações para dar 
conta do ordenamento urbano. 
Este é um braço da segurança pú-
blica que vem sendo deixado de 
lado há muitos anos. A Lei 135 
nunca foi implementada porque 
os vereadores, que hoje correm 
atrás dos eleitores, não cumpri-
ram sua obrigação de fi scalizar ou 
cobrar do Executivo. 

Na GM não há plano de car-
reira nem sistema de ascensão de 
posto, como acontece na Polícia 

Militar, que tem regras defi nidas 
para promoção. O máximo que a 
categoria dispõe é contar o tempo 
de 5 em 5 anos para um aditivo 
salarial. Se tornam experientes, 
mas passam até 30 anos na mesma 
função, sem perspectiva de chegar 
a cargos mais elevados. A falta de 
interesse do legislativo e do poder 
público para com os quase 7 mil 
servidores da guarda desestimu-
la, e muitos pedem exoneração, 
o que é ruim para a instituição e 
para a Cidade.

Outras questões foram ig-
noradas antes da aprovação do 
projeto que arma a Guarda. Não 
há capacitação, treinamento, 
atualização, e parte do efetivo é de 
adaptados, aqueles que por pro-

blemas físicos não podem atuar 
nas ruas. Há dez anos não há rea-
juste do ticket refeição, que é de 
apenas R$ 12. Isso mal paga uma 
coxinha e um copo de guaraná! 
Um parêntese aqui: este é o mes-
mo valor do ticket dos professores 
do Rio, viu gente? Outro absurdo 
sobre o qual a Câmara de Verea-
dores não tem se debruçado.  

Nossos vereadores, que têm 
obrigação de conhecer de perto 
as condições dos servidores muni-
cipais, ignoram essas fragilidades 
durante a maior parte de seus man-
datos para correr e mostrar serviço 
no ano eleitoral. Um caso de socio-
logia política a ser estudado.

*Jornalista e publicitária

Talita Galhardo*

Guardas municipais: armas sim, dignidade antes!

Opinião do leitor

Horta e Fluminense

Imagino a tristeza e a amargura do carismáti-

co Francisco Horta, que em setembro completa 

90 anos de idade,  presidente eterno do Flu-

minense, diante do caótico time atual, caindo 

pelas tabelas, no Brasileirão. Na década de 70, 

montou a “máquina tricolor”, o maior e mais 

qualifi cado Fluminense da história.
Vicente Limongi Netto 

Brasília - Distrito Federal

Avante, Caprichoso.
Parabéns, Parintins!

Aqui, só passa cartão. 
Nada de dinheiro

EDITORIAL

Mesmo que ainda não tenha 
recebido o verdadeiro apoio e im-
portância diante da grande mídia 
televisiva brasileira, os olhos se vol-
taram, neste último fi m de semana, 
a Parintins, município a 369 km da 
capital amazonense, Manaus. 

Um verdadeiro show! É assim 
que podemos resumir o que foi 
a 57ª edição da disputa entre os 
bois-bumbás Caprichoso e Ga-
rantido no Bumbódromo. Junto 
a Isabelle Nogueira, a cunhã-po-
ranga da nação ‘vermelha’, pôde-se 
observar que o Festival de Parin-
tins 2024 tomou outra dimensão 
e grandiosidade. Foi nítido o or-
gulho da moça, que participou do 
Big Brother Brasil, da TV Globo, 
em enaltecer e levar para todos 
aqueles que assistiram o reality 
show a sua cultura amazonense, 
em particular, o festival. 

Não é a toa que é considerado 
Patrimônio Cultural do Brasil. 
Quem assistiu pela internet ou viu 
trechos pelas redes sociais, sabe do 
que estamos falando. Como no 
nosso grandioso desfi le das Escolas 
de Samba do Rio e em São Paulo, 
a dimensão que o Festival de Parin-
tins toma é algo indiscutível e deve-
ria ser, muito mais, valorizado por 
nossos colegas da imprensa. 

Parabéns ao pessoal da TV A 
Crítica, emissora amazonense in-
dependente que transmitiu, mes-
mo que de forma mais simples em 

comparação com a transmissão de 
outros grandes eventos do país, a 
festividade com êxito, depois da 
fi liada do ‘plim, plim’ tentar tomar 
seu lugar. Aliás, dá até receio de 
pensar como seria, já que o próprio 
Fantástico, tamanho programa glo-
bal, errou ao afi rmar que Marciele 
Albuquerque era a cunhã-poranga 
do Garantido, ao invés do Capri-
choso. Cadê a revisão, pessoal? Isso 
é sério, ainda mais quando se trata 
de rivalidade entre torcidas.

Impossível não ressaltar a ta-
manha importância que a ex-BBB 
teve nesta edição do Festival. Real-
mente muitos que nem sabiam o 
que era, passaram a saber e se en-
cantaram com tudo o que viram. 

Agora, vamos esperar real-
mente que nossos parceiros de 
imprensa também abram seus 
olhos e deem o verdadeiro valor 
e reconhecimento que Parintins 
merece. Enquanto se apuravam as 
notas, na tarde desta segunda-fei-
ra, nada com muito destaque era 
encontrado em boa parte dos por-
tais de notícias de grandes nomes 
da imprensa brasileira. Uma pena. 
Não é o mesmo que acontece com 
a apuração do nosso Carnaval. 
Qual a diferença? Somente a re-
gião do país. Que nosso Festival 
de Parintins seja cada vez mais co-
biçado e levado a todo o mundo. 
Parabéns pelo caprichoso desfi le e 
pelo tricampeonato, Caprichoso! 

No dia em que se comemo-
raram os 30 anos do Plano Real, 
que implementou uma nova 
moeda no Brasil, com novo ros-
to, novas cores e novo valor, Bra-
sília comemorou de outro jeito. 
Os ônibus da capital pararam de 
aceitar em espécie a moeda que 
derrubava a hiperinfl ação e esta-
bilizava a economia. 

No primeiro dia em que algu-
mas linhas de ônibus do Distrito 
Federal param de receber dinhei-
ro em espécie, nesta segunda-fei-
ra, 1º de julho, já se gerou um 
burburinho. Muitos não sabiam 
da implementação da nova regra, 
subiram os degraus e entregaram 
o dinheiro esperando chegar ao 
seu destino. No lugar, receberam 
a informação: só cartão a partir 
de hoje.

Agora, os passageiros que 
utilizam essas linhas somente 
conseguirão pagar suas passagens 
por meio eletrônico, utilizando 
os cartões Mobilidade e Vale-

-Transporte, ou cartões bancários 
de crédito e débito. Também será 
possível fazer o pagamento por 
aproximação por meio de smart-
phones, smartwatches ou pulsei-
ras inteligentes. Outros passagei-
ros, reclamaram das fi las. Para se 
passar o cartão, o cobrador preci-
sa validar para o passageiro passar 
pela catracas, daí a demora. 

Apesar de seguir o exemplo 
de vários outros estados do Bra-
sil e modernizar o transporte, 
que sofre críticas da população 
há um longo tempo, a mudança 
na capital foi rápida e com pou-
ca divulgação. Se a mudança não 
ocorreu em todas as linhas, já 
começou em algumas movimen-
tadas, como as de Taguatinga, 
Ceilândia, Samambaia e outras. 
São ao todo 52 linhas,que fazem 
Brasília andar. Mas ainda fi ca a 
dúvida, que teremos que verifi -
car nos próximos dias: a cidade 
já estava de fato preparada para a 
mudança?
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 DERROTA DA FICÇÃO 
TRIBUTÁRIA - O prefeito de 
Petrópolis Rubens Bomtempo so-
freu nova derrota na ação que ten-
ta aumentar o índice de partici-
pação do município no rateio do 
ICMS do RJ. Dessa vez, foi o pre-
sidente do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), ministro Luís Rober-
to Barroso, que analisando um 
recurso da Prefeitura, confi rmou 
a decisão do Tribunal de Justiça 
do Rio de Janeiro (TJRJ) que sus-
pendeu a liminar que criou uma 
fi cção tributária sobre a Declan 
da GE Celma. A decisão de Bar-
roso, além de defi nir que Petrópo-
lis volte ao IPM original de 1,119, 
determina que a redução seja de 
forma gradual, ou seja, o municí-
pio sai dos atuais 3,907 e volta ao 
percentual real nos próximos me-
ses até dezembro. 

 DELÍRIO COLETIVO - A 
percepção da gestão de Bomtempo 
sobre o caso chega ser um delírio. A 
decisão de Barroso mantendo a re-
dução foi comemorada pelo Prefei-
to, aliados e pré-candidatos apoia-
dos por ele. Mas de certa forma 
cumpre os objetivos de Bomtempo, 
aumentar a arrecadação somente 
enquanto está sentado na cadeira do 
Executivo. Na própria ação propos-
ta pelo escritório Celso Gonçalves 
Sardinha, deixa claro que Bomtem-
po estava atrás da liminar para au-
mentar o IPM somente entre 2022 
e 2024. O próximo prefeito que en-
care o montante de empréstimos 
feitos por sua gestão e, agora, o des-
conto gradual no repasse da arreca-
dação do ICMS.

  RELATÓRIO GERAL - O 
Senac está lançando seu Relató-
rio Geral 2023, com histórias de 
sucesso e grandes números, re-
sultantes da sua atuação em todo 
o território nacional.  Em 2023 
foram mais de 2 milhões de aten-
dimentos, com 1,4 milhão de ma-
trículas distribuídas em 1.090 
títulos de cursos. De forma gra-
tuita, a instituição benefi ciou 
mais de 1,2 milhão de pessoas 
por meio do Programa Senac de 
Gratuidade (PSG). Para mais in-
formacões sobre o relatório, aces-
se: https://relatoriogeral2023.
senac.br/.

 HOMENAGEM ITALIANA 
- A Alerj aprovou, na semana pas-
sada, projeto do deputado estadual 
Tande Vieira, do PP, que concede 
a Medalha Tiradentes à Associa-
ção Vittorino Emanuelle II – Por-
to Real, uma tradicional colônia 
italiana que fi ca no interior do Es-
tado do Rio. “A Associação tem o 
principal objetivo de preservar e 
divulgar a Cultura Italiana em Por-
to Real”,  disse Tande.  A Associa-
ção tem 45 associados. Fundada 
em 1989, tornou-se ativa efetiva-
mente a partir de 1998 com a pos-
se da Diretoria e a realização da 
Primeira Festa da Cultura Italia-
na. Hoje, graças ao trabalho desta 

Associação, o nome de Porto Real 
está sendo levado para 22 países 
em 4 Continentes, através das 110 
Associações de Emiliano-Romag-
noli. Ainda não foi defi nida a data 
da entrega da medalha. 

 TRADIÇÃO MANTIDA - 
Em 1875, 50 famílias italianas 
chegaram no Estado do Rio de Ja-
neiro e iriam para Santa Catarina, 
mas por conta de uma epidemia 
de febre amarela, essas famílias 
foram obrigadas a fi car de qua-
rentena em Porto Real. Após esse 
período, foi pedido ao Gover-
no a permanência dessas famílias 
na região, dando início a uma das 
primeiras colônias italianas do 
Brasil. Até hoje, foram 19 edições 
da tradicional Festa da Cultura 
Italiana de Porto Real, manten-
do vivas as tradições, principal-
mente com a culinária. A associa-
ção já realizou cursos de idioma 
italiano, culinária italiana e dan-
ça típica.

  SAÚDE PREMIADA NA 
FIOCRUZ - A Saúde pública de 
Volta Redonda ganhou destaque 
em uma  série documental da Fio-
cruz,  intitulada “Mas eu não con-
sigo doutor: Grupos dialógicos 
para a Atenção Primária à Saú-
de, juntos nós podemos. Após ser 
apresentado em mostra estadual de 
prática de saúde, em maio, o traba-
lho foi escolhido como um dos te-
mas da série “Vozes da Saúde, expe-
riências da IdeiaSUS Fiocruz”, que 
conta com relatos sobre lutas, de-
safi os, criatividade e compromisso 
de trabalhadores do Sistema Único 
de Saúde em todo o país. De auto-
ria das médicas Luísa de Carvalho 
Fiedler, Elisangela Lira Bonifácio e 
Sílvia Mello dos Santos, o projeto 
conta a história dos grupos de edu-
cação em saúde voltados para a es-
tratégia cardiovascular que aconte-
cem mensalmente, desde junho de 
2022, na Unidade Básica de Saúde 
da Família do bairro Volta Gran-
de,  a maior de Volta Redonda.

 MULHERES NA POLÍTI-
CA - A disputa pela prefeitu-
ra de Nova Iguaçu, em outubro, 
já chama a atenção pelo anún-
cio das pré-candidaturas de mu-
lheres nas chapas majoritárias. O 
pré-candidato Dudu Reina (PP), 
terá como sua candidata a vice-
-prefeita a médica Roberta Tei-
xeira, irmã do deputado fede-
ral e presidente estadual do PP, 
Dr. Luizinho. Já o pré-candida-
to do PT, Tuninho da Padaria, 
terá como companheira de cha-
pa a pastora Maritza Almada, do 
PMB, nome anunciado na última 
semana pelo petista. Clébio Jaca-
ré (União) já anunciou a médica 
e ex-vereadora de Mesquita, Ro-
simere Guarnier, como sua pré-
-candidata a vice. A única mulher 
a encabeçar uma chapa, será Iza 
Dutra, do Partido NOVO, que 
poderá ter o empresário e advo-
gado Sérgio Almeida como vice.

PINGA-FOGO

O presidente Lula (PT) pode re-
clamar da taxa de juros, tem o direito 
de criticar o presidente do Banco Cen-
tral e de lamentar a independência da 
instituição — mas ele e o país perdem 
com sua insistência em tocar sempre 
a mesma nota. Sua obsessão estimula 
problemas como a contínua alta do 
dólar e esconde méritos de seu gover-
no, como a queda no desemprego e o 
crescimento do PIB.

Ao ouvir as repetidas entrevistas de 
Lula sobre o tema, alguém que desco-
nheça a situação da economia brasileira 
deve imaginar que o Brasil vive uma si-
tuação tão grave quanto a da Argentina. 

O   presidente exagera também 
dizer que o mercado financeiro é 
quem quer a independência do BC.   
Sim, este ser misterioso que vaga 
pela Avenida Faria Lima é conser-

vador, ignora questões sociais, tem 
horror a pobres, considera-se o úni-
co dono da verdade — como o VAR 
no Brasileirão, atua com pesos dife-
rentes, cobra do petista uma rigidez 
não exigida de Jair Bolsonaro. 

O conjunto de interesses resumido 
na palavra mercado defende a inde-
pendência do BC, mas esta condição 
foi aprovada por ampla maioria pelo 
Congresso, o que refl ete uma determi-
nada conjuntura política.

O mesmo Lula que ressalta a neces-
sidade de negociar com a Câmara e o 
Senado para tentar obter uma maioria 
negada à esquerda pelo eleitor bate o 
pé para reclamar de algo que foi deci-
dido de maneira democrática. Ele sabe 
que, hoje, não teria a menor condição 
de tentar fazer com que o Congresso 
volte atrás em sua deliberação.

Não existe neutralidade em nada, 
muito menos na economia, decisões 
tomadas neste campo  atuam na defesa 
de interesses. Não há supresa alguma 
no fato de, num país capitalista, o BC 
atuar de acordo com princípios com-
patíveis com uma visão ortodoxa, atre-
lada aos interesses do tal mercado.

OK que o presidente do BC, Ro-
berto Campos Neto, volta e meia 
exagera ao vestir a camisa do merca-
do. Fez isso literalmente ao aparecer 
para votar para presidente usando o 
uniforme da seleção, apropriado pelo 
bolsonarismo. 

Também não escondeu seu lado ao 
aceitar virar estrela de jantar promovi-
do pelo governador de São Paulo Tar-
císio de Freitas, aliado de Bolsonaro e 
possível (forte) candidato ao Planalto. 
A passividade do BC em relação à alta 

do dólar reforça que Campos Neto 
também sabe quando, para o seu time, 
é melhor jogar parado.

Ao se candidar à Presidência, Lula 
sabia que o BC fora tornado indepen-
dente e que, em  caso de vitória, teria 
que conviver com Campos Neto até 
o fi m de 2024. Ele também poderia 
prever que enfrentaria um Congres-
so mais à direita, empoderado pelas 
emendas parlamentares de execução 
obrigatória, menos suscetível aos tra-
dicionais métodos de compra e venda 
de votos. 

O mesmo Centrão que, há mais de 
20 anos, deixou-se seduzir por cargos 
e vantagens, que então descobriu uma 
insuspeitável afeição por propostas 
progressistas, hoje não precisa mais 
fi ngir. Respaldado por um viés con-
servador emanado da sociedade, tem 

autonomia para agir de maneira mais 
compatível com seus princípios.

Mas Lula, diferentemente do que 
faz em relação a Campos Neto e ao 
BC, não fi ca, dia após dia, reclaman-
do do Arthur Lira, do União Brasil, do 
Republicanos, do PSD, dos partidos 
que integram seu governo e que, com 
frequência, negam no Congresso os 
votos com que deveriam retribuir a 
entrega de ministérios, cargos e verbas.

Lula é um político experiente, já 
passou do tempo de perceber que jo-
gar o tempo todo no ataque contra 
Campos Neto complica seu meio de 
campo, abre espaços na sua defesa e 
faz com que todos acabemos toman-
do gols desnecessários. O país inteiro 
é prejudicado com as bolas nas costas 
que o presidente toma ao insistir no 
mesmo samba.

Fernando Molica

O Lula de uma nota só

ACRJ: João Barreto, da Orla Rio, o Empresário do Ano

O empresário João Barreto, sócio-funda-
dor da Orla Rio, recebeu, nesta segunda-
-feira (1º), o Prêmio Mauá - Empresário 
do Ano 2024 concedido pela Associação 
Comercial do Rio de Janeiro (ACRJ) 
a empresários com negócios estabeleci-
dos no Rio de Janeiro. Barreto foi eleito 
por unanimidade pelo Comitê de Elegi-
bilidade por sua atuação como empreen-
dedor visionário, estratégico, inovador e 
pioneiro em sua área. 
“João Barreto é uma dessas fi guras que 
honra o Nordeste, o Brasil e, em especial, 
o Rio de Janeiro. Um empreendedor de-
terminado, apaixonado e visionário que 
se transformou, com muito trabalho, em 
um dos maiores empresários desta cida-
de e criou esta magnífi ca estrutura Orla 
Rio”, ressaltou Josier Vilar, presidente da 
ACRJ. O sócio-fundados da Orla Rio foi 
o primeiro homenageado da atual ges-
tão da ACRJ, que completa 215 anos no 
próximo dia 15 de julho. 

Fotos CM

Na cerimônia da 
Associação Comercial 
do Rio, João Barreto (d) 
com o presidente da 
Câmara Municipal do Rio, 
vereador Carlo Caiado (e)

O presidente da ACRJ, Josier Vilar, com a 
presidente do Lide RJ, Andréia Repsold; o 
empresário Ruy Barreto; e Pedro Guimarães, 
da Apresenta Rio

Gigi, João Marcello e Daniela, fi lhos 
do sócio-fundados da Orla Rio

João Barreto 
ladeado pela 
vereadora Tainá 
de Paula (e) e pelo 
presidente da 
Embratur, Marcelo 
Freixo (d). Na 
direita, seu fi lho e 
atual presidente 
do Orla Rio, João 
Marcello

O abraço entre o 
deputado federal 
Marcelo Queiroz e o 
deputado estadual, 
Eduardo Cavaliere

Da esquerda para a direita: o vereador Carlo Caiado; o presidente da ACRJ, 

Josier Vilar; o empresário João Barreto; o presidente da Orla Rio, João Mar-

cello; e o secretário municipal da Casa Civil do Rio, Eduardo Cavaliere

Barreto com subsecretário de Turis-
mo do RJ, Nilo Sérgio Félix (e) e pelo 
presidente da ACRJ, Josier Vilar

Filha de Zuzu, a jornalista Hildegard Angel recebeu 
o deputado Washington Quaquá no instituto

Divulgação

Hildegard Angel recebe Quaquá no Instituto Zuzu Angel 

Como antecipado pela 
coluna, Maricá vai se tornar 
parceira do Instituto Zuzu 
Angel na missão de contar 
a história do Brasil por meio 
da união entre moda, memó-
ria, brasilidade e democracia. 
O deputado Washington 
Quaquá visitou, nesta segun-
da (1º), a Casa Zuzu Angel, 
na Usina, Zona Norte do 
Rio, a convite de Hildegard 
Angel. A jornalista é fi lha 
de Zuzu e responsável pelo 
maior acervo de moda do 
País. A coleção tem mais de 
6 mil peças desenhadas por 

Zuzu, estilista de fama mun-
dial que foi morta em 1976 
pela Ditadura Militar, e por 
outros ícones da moda como 
Denner, Clodovil e Gerson. 
A proposta é criar em Mari-
cá uma escola de moda e um 
espaço para alocar a tradicio-
nal cooperativa de tapeceiras 
do bairro do Espraiado.

“Maricá precisa transfor-
mar a riqueza do petróleo 
em economia criativa. Levar 
o Instituto Zuzu Angel para 
lá será uma imensa contri-
buição para a cidade e para o 
País”, disse Quaquá.

Durante o evento: Betânia; Luciana; 
Debi (Bartho); Alessandra Amaral; 
Thaiza (que completou 50 anos 
ontem); e Alli Barreto
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Carne, sal e frango devem 
entrar na cesta básica
Relatório da reforma tributária será entregue até quinta-feira

Por Gabriela Gallo

O relatório acerca da regu-
lamentação da reforma tribu-
tária (PLP 68/2024) será apre-
sentado ao colégio de líderes 
da Câmara dos Deputados na 
quarta-feira (3) e será publica-
do e divulgado na quinta-feira 
(4). Às 10h de quinta-feira, os 
membros do Grupo de Traba-
lho (GT) sobre o assunto farão 
uma coletiva de imprensa para 
esclarecer eventuais dúvidas. 
Esse calendário foi acertado 
após a reunião entre os depu-
tados membros do grupo e o 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, que aconteceu no Mi-
nistério da Fazenda na sexta-fei-
ra (28).

Os parlamentares destaca-
ram que a reunião com o mi-
nistro da Fazenda foi um en-
contro de caráter técnico, com 
o objetivo de buscar alinhar os 
interesses do governo e do Con-
gresso. Eles pontuaram que os 
interesses políticos acerca do 
texto serão discutidos em ou-
tro momento. Se o cronograma 
parlamentar for seguido corre-
tamente, a expectativa é que o 
texto seja votado no plenário da 
Câmara na próxima semana, se-
guindo o objetivo do presidente 
da Casa, deputado Arthur Lira 
(PP-AL), em aprovar a regula-
mentação da reforma tributária 
antes do recesso parlamentar.

Este será o primeiro Projeto 
de Lei Complementar apresen-
tado pela equipe econômica do 
governo federal sobre a regu-
lamentação da reforma tribu-
tária. Ele “institui o Imposto 
sobre Bens e Serviços (IBS), 
a Contribuição Social sobre 
Bens e Serviços (CBS) e o Im-
posto Seletivo (IS) e dá outras 

providências”. Aprovado esse 
primeiro projeto, faltará o se-
gundo projeto (PLP 108/24), 
que “institui o Comitê Gestor 
do Imposto sobre Bens e Ser-
viços (CG-IBS), dispõe sobre o 
processo administrativo tribu-
tário relativo ao lançamento de 
ofício do IBS, sobre a distribui-
ção para os entes federativos do 
produto da arrecadação do IBS, 
e sobre o Imposto sobre Trans-
missãoCausa mortis e Doação 
de Quaisquer Bens ou Direitos 
(ITCMD), e dá outras provi-
dências”.

À imprensa, os membros do 
grupo de trabalho afirmaram 
que o texto está sendo elabora-
do levando em consideração, 
o projeto original do governo 
federal, especialistas e represen-
tantes de setores atingidas com 
a reforma ouvidos durantes as 
audiências no GT para que “seja 
um texto cada vez mais simples, 
objetivo e não suscite nenhu-
ma judicialização com relação 
a aquilo”, a fim de dar ao país 
“uma igualdade de competição 

entre as empresas”.
Eles foram questionados 

sobre a possível taxação de 
Fundos de Investimento Imo-
biliário (FII) e o os Fundos de 
Investimento nas Cadeias Pro-
dutivas Agroindustriais (Fia-
gros). De acordo com o jornal 
Valor Econômico, o governo 
federal estuda taxar os fundos. 
No entanto, os parlamentares 
negaram a informação. “O setor 
da construção civil, quando faz 
o empreendimento, paga. En-
tão, nós vamos estudar como 
se dará esse procedimento, mas 
não será tributado, os fundos 
não serão tributados”, afirmou 
o deputado Reginaldo Lopes 
(PT-MG).

Cesta Básica

Antes do relatório final ser 
finalizado, os membros do Gru-
po de Trabalho devem acrescen-
tar carne vermelha, sal e frango 
à cesta básica para, consequen-
temente, zerar a alíquota de 
imposto desses produtos. Com 
a implementação da reforma 

tributária, haverá duas cestas 
básicas: uma com alíquota zero 
e outra com uma redução de 
60%, além do pagamento de 
cashback (devolução de parte 
do valor pago por um produto 
ou serviço).

Reginaldo Lopes disse que 
a inclusão das carnes na cesta 
básica isenta de impostos tem o 
potencial de aumentar a alíquo-
ta geral, de 26,5% para 27,1%. 
Esse impacto está em discussão 
com a Fazenda.

Para compensar a isenção 
desse imposto, os parlamentares 
podem aumentar a lista dos pro-
dutos que entrarão no Imposto 
Seletivo (IS). Batizado como 
“imposto do pecado”, o IS tri-
butará com uma alíquota muito 
elevada o consumo de produtos 
que são prejudiciais à saúde e ao 
meio ambiente, como bebidas 
alcoólicas, refrigerante e tabaco. 
A ideia é também incluir jogos 
de azar, cuja discussão sobre a 
legalização está em discussão 
no Congresso Nacional, nessa 
tributação.

Diogo Zacarias/MF

Representantes do GT da tributária com ministros do governo

aGU: modelo de escola cívico-militar 
de São Paulo é inconstitucional
Por ana Paula Marques

A Advocacia-Geral da 
União (AGU) declarou como 
inconstitucional o modelo de 
escola cívico-militar que o go-
verno de São Paulo pretende 
implementar no território pau-
lista. A manifestação foi envia-
da para análise do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) e recebida 
pelo ministro Gilmar Mendes, 
relator de Ação Direta de In-
constitucionalidade (ADI) 
apresentada pelo Psol, que pede 
a suspensão e, posteriormente, a 
invalidação da lei.

Sancionado pelo governador 
paulista, Tarcísio de Freitas (Re-
publicanos), em maio deste ano, 
o programa prevê a contratação 
e a remuneração de policiais mi-
litares e bombeiros aposentados 
para funções administrativas e 
de vigilância. Eles também cui-
darão do desenvolvimento de 
“atividades extracurriculares de 
natureza cívico-militar”.

Na ação, o Psol argumen-
ta que o objetivo do governo é 
substituir o sistema público de 
educação, e não a coexistência 
dos dois modelos. O modelo 
já havia sido declarado incons-
titucional pelo Ministério Pú-
blico Federal (MPF) no início 
de junho. Na manifestação que 
precisa fazer no julgamento da 
ADI, o procurador-geral da Re-
pública, Paulo Gonet, declarou 
que “a Constituição Federal não 
permite aos estados estabelece-
rem modelo de educação diver-
so daquele definido pela Lei de 
Diretrizes e Bases da Educação 
Nacional (LDB)”.

AGU

A manifestação, assinada pelo 
Advogado-Geral da União subs-
tituto, Flavio José Roman, vai na 
mesma linha. De que somente 
a União tem competência para 
definir diretrizes educacionais. O 
parecer da AGU considera que 
existem incompatibilidades entre 
a lei estadual e a Lei de Diretrizes e 
Bases da Educação Nacional, que 
rege o ensino brasileiro nos níveis 
federal, estadual e municipal.

“Ao analisar a Lei de Diretri-
zes e Bases da Educação Nacional, 
constata-se a ausência de qualquer 
menção ou estratégia que inclua a 
Polícia Militar como participante 
dos esforços de política educacio-
nal na educação básica regular”, 
afirmou em sua manifestação.

A manifestação ainda conti-
nua: “O Congresso Nacional, ao 
debater e aprovar essas estruturas 
fundamentais da arquitetura nor-
mativa, não posicionou os poli-
ciais militares brasileiros como 
responsáveis ou corresponsáveis 

pela formulação, implementação 
ou execução de políticas públicas 
de educação básica”, diz a AGU.

Com isso, a lei aprovada na 
gestão do governador de São 
Paulo estaria invadindo a compe-
tência da União na elaboração de 
diretrizes da educação nacional e 
também estaria atribuindo tarefa 
educacional sem previsão consti-
tucional aos policiais militares.

Escolas militares

Tarcísio de Freitas sancionou 
o projeto de lei que implementa 
a atuação de policiais militares 
como monitores nas escolas 
que aderirem ao programa em 
escolas públicas estaduais, mu-
nicipais de ensino fundamental, 
ensino médio e educação profis-
sional, mesmo após o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
anunciar, em julho do ano passa-
do, o fim do programa nacional 
de fomento a escolas cívico-mi-
litares criado pelo ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL).

A deputada estadual Luciene 
Cavalcante foi uma das que acio-
naram a AGU. Ela alegou que o 
projeto também pode ser uma 
tentativa de desvio e retirada de 
recursos da educação. “Esta farsa 
das escolas cívico-militares não 
tem base legal na LDB e em ne-
nhuma outra legislação brasileira. 
É um golpe orçamentário para ti-
rar verba da escola pública, excluir 
alunos vulneráveis e implementar 
uma cultura de autoritarismo, 
principalmente nas periferias e 
regiões mais carentes do estado”, 
escreveu em suas redes ao come-
morar a manifestação da AGU.

Já para o único senador de 
São Paulo que é membro da 
Comissão de Educação do Se-
nado Federal, Astronauta Mar-
cos Pontes (PL) o projeto seria 
incorreto se obrigasse todos os 
pais a colocarem seus filhos no 
modelo cívico militar. Ao Cor-
reio da Manhã, ele declara que 
nenhum pai é obrigado a matri-
cular seus filhos em escolas que 
seguem esses modelos.

“Os pais que gostam de 
outros modelos como Piaget, 
Montessori ou Waldorf—esco-
las que não seguem os modelos 
tradicionais—colocam seus 
filhos nessas escolas. Os pais 
que gostam do modelo cívico-
-militar têm a opção de colocar 
seus filhos nessas escolas. Para 
mim, inconstitucional é coibir 
a liberdade de escolha dos pais. 
No mínimo, isso é anti-demo-
crático. Sintoma de governos de 
regime totalitários, para onde 
aparentemente, pelas ações re-
centes, nosso governo federal 
está rapidamente caminhando”.

Rovena Rosa/Agência Brasil

Ação questiona o modelo adotado por Tarcísio

CORREIO POLÍTICO

Autonomia entra na pauta 
da CCJ esta quarta

Galípolo entra no rolo sobre 
autonomia do BC

“Evolução” Mercado

PEC

Galípolo

Vista

Jogo

No evento da Fundação 

Getúlio Vargas, Galípolo 

foi em linha semelhante 

ao que diretores do banco 

têm usado ao conversar 

com senadores no lobby 

que fazem pela autono-

mia, como mostrou o 

Correio Político na sema-

na passada. Disse que a 

interpretação a respeito 

do tema está equivoca-

da e precisa de esclare-

cimentos. Galípolo disse 

que a autonomia não é 

algo “contra a sociedade” 

ou ao “processo demo-

crático”. O rolo em torno 

do tema promete novos 

capítulos esta semana. O 

presidente da Comissão 

de Constituição e Justi-

ça (CCJ) pautou o tema 

da autonomia do Banco 

Central para esta quarta-

-feira (3). 

Cotado para suceder Ro-

berto Campos Neto na 

presidência do Banco 

Central, o diretor de Po-

lítica Monetária, Gabriel 

Galípolo, não parece no 

momento preocupado 

em evitar trombadas com 

o presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva. Galípolo foi 

indicado para a diretoria 

por Lula. E esperava-se 

que atuasse para equili-

brar as posições de Cam-

pos Neto que Lula tanto 

critica. Mas primeiro, ele 

votou na última reunião 

do Comitê de Política Mo-

netária (Copom) a favor 

da manutenção da taxa 

de juros, apesar de todos 

os protestos de Lula. Ago-

ra, Galípolo manifesta-se a 

favor da ampliação da au-

tonomia do Banco Cen-

tral. O presidente já acha 

ruim a atual autonomia, 

quanto mais maior. O BC 

já tem autonomia opera-

cional. 

Proposta em discussão 

no Senado dá também 

autonomia administrati-

va e financeira. Galípolo 
manifestou-se a favor em 

um evento na sexta-fei-

ra (28) organizado pela 

Fundação Getúlio Vargas 

(FGV). Disse que a auto-

nomia é uma “evolução 

institucional”.

“Quem quer o BC autôno-

mo é o mercado”, rebate 

Lula, também em entre-

vista. Lula critica o banco 

e seu presidente. Então, 

o dólar oscila, a bolsa cai. 

Enfim, nesse ponto, o pre-

sidente está certo: o mer-

cado quer mesmo o BC 

autônomo. Mas a briga 

gera consequências.

O BC tem autonomia ope-

racional desde o governo 

Jair Bolsonaro. Na prática, 

significa que o presidente 
tem um mandato que co-

meça com um governo e 

termina em outro. A PEC 

amplia: o banco teria in-

dependência para lidar 

com seus recursos, como 

uma empresa.

Se tais posições enfra-

quecem as chances de 

Galípolo suceder Campos 

Neto, Lula não deu indi-

cações. Após a decisão do 

Copom, Lula fez elogios 

ao diretor que indicou. Há 

quem afirme que Lula faz 
um jogo duplo: joga para 

a plateia, mas entende o 

jogo técnico. 

A expectativa é que o 

governo, então, tente ga-

nhar tempo na discus-

são da PEC esta semana. 

Alcolumbre colocou na 

pauta. Mas mesmo os que 

são favoráveis à proposta 

acreditam que o governo 

pedirá vista e tentar adiar 

a discussão para o próxi-

mo semestre. 

Por essa avaliação, o pre-

sidente faria críticas para 

agradar à sua militância. 

Mas saberia que, para 

além da vontade políti-

ca, há questões técnicas 

a observar. Daí, porém, a 

aceitar ainda mais auto-

nomia para a autarquia 

presidida por Campos 

Neto, vai boa diferença. 

Paulo Pinto/Agencia Brasil

Lula Marques/ Agência Brasil

Lula reclama cronicamente da autonomia do BC

Galípolo tromba com o discurso de Lula sobre o BC

POR RUDOLFO LAGO
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Em corrida eleitoral nos 
EUA, Lula defende Biden

Por Gabriela Gallo

Em meio à campanha pre-
sidencial nos Estados Unidos, 
o candidato democrata Joe 
Biden vem sendo pressionado 
para deixar sua candidatura em 
decorrência de seu fraco desem-
penhos nos debates presiden-
ciais. No debate presidencial, 
ele falou com uma voz rouca 
(devido a um resfriado), hesitou 
para responder e falou devagar, 
não demonstrou confiança em 
seu discurso e não desmentiu 
acusações de seu adversário, o 
republicano Donald Trump. O 
argumento mais adotado para 
que Biden desista da candidatu-
ra é sua idade. O atual presiden-
te dos Estados Unidos tem 81 
anos e é o presidente mais velho 
da história do país.

Na verdade, essa é uma si-
tuação que pode vir a ser explo-
rada também no caso de Lula. 
Em 2026, caso venha a disputar 
a reeleição, Lula terá exatamen-
te os mesmos 81 anos de Biden 
agora. Nesse sentido, Lula en-
cheu-se de cuidados para falar 
da situação do presidente nor-
te-americano. Em entrevista à 
rádio baiana “Princesa”, nesta 
segunda-feira (1), o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
disse que cabe ao próprio Biden 
definir se ele tem condições de 
concorrer a reeleição ou não. 
“Eu acho que o Biden tem um 
problema que ele está andando 
mais lentamente, demorando 
mais para responder as coisas, 
possivelmente esteja pensando. 
Mas quem sabe da condição do 
Biden é o Biden. Se ele está bem, 
ele é candidato. Se ele acha que 
está em condições, ótimo. Mas 
se ele não está, é melhor eles [o 
partido Democrata] tomarem 
uma decisão”, declarou o presi-
dente brasileiro.

Ele reforçou que, caso o 

americano não esteja bem de 
saúde, “o Partido Democrata 
pode indicar outra pessoa”. Ele 
destacou que “é difícil dar pal-
pite” no processo eleitoral de 
outros países, já que é necessá-
rio conviver com aqueles que 
ganharam as eleições e por isso, 
é preciso ter cuidado “para não 
criar animosidades”.

Em 2026, Lula – que não ne-
gou a possibilidade de concorrer 
à reeleição na corrida presiden-
cial brasileira, terá exatamente a 
mesma idade do democrata. E a 
questão da idade também vem 
sendo adotada como argumen-
to contra a candidatura do pe-
tista. Dessa forma, a declaração 
do presidente brasileiro sobre a 
idade e a capacidade de Biden 
acerca de assumir a presidência 
poderia ser uma mensagem para 
quando ele concorrer novamen-
te ao cargo em 2026.

Desistir?
Na entrevista, Lula destacou 

a importância dos resultados 
das eleições norte-americanas 
em escala mundial. “A depender 

de quem ganha e a depender de 
que política externa quer ter os 
Estados Unidos, a gente pode 
melhorar ou a gente pode piorar 
o mundo. E eu acho que é preci-
so melhorar o mundo, o mundo 
precisa ficar mais humano, mais 
solidário, mais fraterno mais hu-
manista, a verdade é essa; as pes-
soas estão muito raivosas, muito 
irritadas”, disse Lula, que confir-
mou que torce para que Biden 
ganhe a corrida eleitoral.

Em meio à expectativa glo-
bal quanto ao resultado da dis-
puta presidencial, por enquanto 
a expectativa é que Biden siga 
tentando. Neste domingo (30), 
Biden consultou sua família so-
bre a possibilidade de desistir do 
cargo e foi aconselhado a perma-
necer na disputa pela reeleição. 
De acordo com a Associated 
Press (AP), a família do demo-
crata criticou a forma como a 
equipe da campanha de Biden 
o preparou para o debate contra 
Trump.

Apesar de haver outros qua-
tros candidatos concorrendo à 
Presidência, a chance de algum 

dos demais ganhar força para 
bater de frente contra a polari-
zação entre Trump e Biden são 
muito baixas. Na prática, a dis-
puta nos Estados Unidos sem-
pre se deu somente entre Repu-
blicanos e Democratas.

Julgamento
Além disso, nesta segunda-

-feira a Suprema Corte dos Esta-
dos Unidos emitiu um comuni-
cado que determina que Donald 
Trump conta com imunidade 
presidencial limitada em relação 
aos atos feitos enquanto era pre-
sidente dos Estados Unidos, de 
2017 a 2021. Na prática, a deci-
são beneficia o republicano, que 
é investigado por supostamente 
tentar reverter as eleições presi-
denciais de 2020, enquanto esta-
va à frente da Casa Branca.

A decisão é vista com uma 
vitória para Trump, já que ela 
deve atrasar os julgamentos 
dos processos contra o ex-pre-
sidente, que já tinham a expec-
tativa de acontecer apenas de-
pois das eleições presidenciais, 
em 5 de novembro.

Lula defende que decisão sobre concorrer ou não cabe a ele
Ricardo Stuckert/PR

Lula terá em 2026 a mesma idade que Biden tem hoje

Por ana Paula Marques

O presidente da Argentina, 
Javier Milei, desistiu de parti-
cipar da Cúpula do Mercosul 
na próxima segunda-feira (8), 
em Assunção, no Paraguai. No 
entanto, confirmou sua pre-
sença na reunião da Conferên-
cia Política de Ação Conserva-
dora (Cpac), que será realizada 
no próximo fim de semana em 
Balneário Camboriú, em San-
ta Catarina. Milei embarca 
para o Brasil no sábado (6) e 
retorna para a Argentina no 
domingo (7).

Em meio à crescente tensão 
entre os presidentes do Brasil, 
Luiz Inácio Lula da Silva, e da Ar-
gentina, a decisão de não ir à cú-
pula e participar da conferência 
que tem a presença confirmada 
do ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) causa a preocupação de um 
aprofundamento da crise bilate-
ral que cerca os dois governos.

Farpas
Tensão que começou ainda 

em 2023, durante a campanha 
eleitoral na Argentina. Na épo-
ca, Milei era o então candidato 
da ultradireita argentina e se 
referiu a Lula como “comunista 
e corrupto”. Ao mesmo tempo, 
o presidente brasileiro apoiou 
Sergio Massa, principal concor-
rente de Milei. Após a vitória 
do autodeclarado anarcocapi-
talista—ideologia politica que 
defende o livre mercado, a pro-
priedade privada e a extinção do 
Estado—foram feitos esforços 

diplomáticos dos dois lados 
para tentar diminuir as arestas, 
gerando uma aparente calma 
entre os dois principais países da 
América do Sul.

A calma começou a desapa-
recer na semana passada, quan-
do o presidente brasileiro disse, 
em referência às declarações de 
Milei de 2023, oque ele deve-
ria “pedir desculpas ao povo do 
Brasil e a mim”. A reposta de Mi-
lei foi chamar Lula de “esquer-
dista com o ego inflado”.

“Qual é o problema? Que eu 
disse que ele era corrupto? Ele 
não foi preso por corrupção? E 
o que eu disse, comunista? Ele 
não é comunista? Desde quan-
do você tem de se desculpar por 
dizer a verdade?”, ironizou Milei.

Conferência
A Casa Rosada—sede do 

governo da Argentina—confir-
mou que Milei participará da 
conferência. Na reunião da Cpac 
também estarão presentes os diri-
gentes de extrema-direita chilena 
José Antonio Kast e o mexicano 
Eduardo Verástegui.

Segundo a publicação posta-
da pelo deputado Eduardo Bol-
sonaro (PL-SP) em seu perfil no 
X (antigo Twitter), Milei, além 
de participar do evento, também 
terá um encontro “bilateral” com 
o ex-presidente Jair Bolsonaro. 
Porém, apesar de confirmar pre-
sença na conferência, a Casa Ro-
sada não confirmou reunião com 
o ex-presidente do Brasil.

“Falei agora com o presidente 

da Argentina, Javier Milei, que 
confirmou a vinda ao CPAC 
Brasil. Trata-se do maior encon-
tro de conservadores de toda a 
história da América Latina. Além 
de palestrar, ele também terá reu-
nião bilateral com o Jair Bolsona-
ro”, escreveu na rede.

Mercosul
A justificativa para não par-

ticipar da Cúpula do Mercosul 
foi “agenda sobrecarregada”. De 
acordo com o porta-voz da Presi-
dência argentina, Manuel Ador-
ni, Milei será representado pela 
ministra das Relações Exteriores, 
Diana Mondino. O porta-voz 
de Milei negou que a desistên-
cia do argentino esteja ligada às 
recentes farpas trocadas entre ele 
e Lula. Entretanto, até a sema-
na passada, a presença de Milei 
na cúpula de Assunção era dada 
como certa, e só foi desmarcada 
após fala do presidente brasileiro.

Tanto o ex-presidente Bol-
sonaro quanto o deputado 
Eduardo, filho do ex-presi-
dente, participaram em 10 de 
dezembro passado da posse de 
Milei, na qual o governo bra-
sileiro foi representado pelo 
chanceler Mauro Vieira.

Criado em 1991, o Mercosul 
busca garantir a integração entre 
países da região, implementan-
do parcerias em nível comercial, 
político e diplomático, além de 
aumentar os investimentos. In-
tegram o Mercosul a Argentina, 
Bolívia, Brasil, Paraguai e Uru-
guai. A Venezuela está em pro-
cesso de adesão ao bloco.

Milei deve vir ao Brasil, mas 
não irá se encontrar com lula

Reprodução/@javiermilei

Milei deverá se encontrar com Bolsonaro

CORREIO BASTIDORES

Criticado no caso aborto, 
Lira defende mulheres 

PEC das Drogas deve 
demorar a avançar na Câmara

Representantes Gaveta

Na estrada

Prioridade

Liberou geral

Bloqueio

Alvo de muitas críticas 

por ter pautado a vota-

ção da urgência do tal 

projeto do aborto, Lira 

tratou de, ontem, ressal-

tar o papel da presença 

feminina na política na 

abertura da  Reunião de 

Mulheres Parlamentares, 

ligada ao G20.

Falou na necessida-

de de as mulheres terem 

mais voz, autonomia, se-

gurança e oportunidades 

e defedeu vagas específi-

cas para mulheres no par-

lamento. Ele só retornará 

hoje à noite para Brasília.

Com isso, a reunião de 

líderes que ocorre às ter-

ças passará para amanhã, 

o que transfere para quin-

ta a votação de projetos 

mais importantes. Mas a 

pauta não deverá trazer 

grandes emoções.

Apesar da irritação do 

Congresso com o Su-

premo Tribunal Federal, 

muitos deputados não  

animados em tocar a pro-

posta de emenda consti-

tucional que classifica de 
crime o porte de qualquer 

quantidade de drogas. 

Semana passada, o  

STF descriminalizou a pos-

se de até 40 gramas de 

maconha desde que não 

haja evidências de tráfico. 
Em resposta, o presiden-

te da Câmara, Arthur Lira 

(PP-AL),  criou comissão 

para analisar a PEC das 

Drogas, apresentada pelo 

presidente do Senado, Ro-

drigo Pacheco (PSD-MG).

Na Câmara, não há dú-

vida de que, a exemplo do 

que ocorreu no Senado, 

o projeto será aprovado 

com facilidade caso vá a 

plenário. Mas há o temor 

de se comprar briga com 

o STF e com boa parte da 

população. 

Até a tarde de ontem, ape-

nas dois partidos haviam 

indicado seus represen-

tantes na comissão criada 

por Lira, que terá 34 titula-

res e o mesmo número de 

suplentes. O grupo terá 

que apresentar relatório 

em até 40 sessões, o que 

deverá deixar o caso para 

o fim do ano.

Jandira Feghali (PCdoB-

-RJ) quer que partidos de 

esquerda não indiquem 

nomes para a comissão. 

“Queremos botar (a PEC) 

na gaveta”, diz. Autor do 

projeto que criminaliza 

aborto após 22 semanas 

de gestação, Sóstenes Ca-

valcante (PL-RJ) vai na di-

reção contrária.

Ao visitar Belford Roxo 

(RJ) na sexta, a ministra 

da Saúde, Nísia Trindade, 

seguiu a orientação do 

presidente Lula de não 

ficar presa em seu gabi-
nete. Também na semana 

passada esteve em Petró-

polis (RJ) e em cidades de 

Minas. Tem ido muito ao 

Rio Grande do Sul.

O foco de Lira é encami-

nhar a votação dos proje-

tos de lei que regulamen-

tam a reforma tributária 

— os relatórios dos dois 

grupos formados para tra-

tar do tema deverão ser 

entregues amanhã. A pri-

meira votação é prevista 

para a outra quarta-feira, 

dia 10.

O deputado Lindbergh 

Farias (PT-RJ) formalizou a 

dissidência em relação ao 

apoio do seu partido à re-

eleição de Eduardo Paes 

(PDS) à prefeitura do Rio. 

Lançou o Movimento Pe-

tistas com Tarcísio (Motta, 

do Psol). A insistência de 

Paes em fazer chapa pura 

facilita a pulada de cerca.

A preocupação de Lira 

em aprovar a regulamen-

tação da reforma tribu-

tária é tamanha que ele 

decidiu bloquear prati-

camente todas as outras 

atividades da Câmara na 

próxima semana. Quer 

que todos os deputados 

se concentrem nas mu-

danças nos impostos. 

Bruno Spada/Câmara dos Deputados

Pedro França/Agência Senado

Lira discursa no encontro de mulheres parlamentares

Rodrigo Pacheco é autor da PEC das Drogas

POR FERNANDO MOLICA
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Petrobras eleva querosene 
de aviação (QAV) em 3,2%

Preços industriais se mantêm 
em alta firme em junho

CORREIO ECONÔMICO

Fatores positivos Emprego sobe

Portabilidade

Competitivo

Reduzir a dívida

Estados

Após ter reduzido, em 
7,6%, em 1º de junho, o 
preço médio da commo-
dity, a Petrobras (PETR3, 
PETR4) anunciou, nessa 
segunda-feira (1º), alta de 
3,2% no valor médio de 
venda do querosene de 
aviação (QAV) às distri-
buidoras, nos principais 
pontos de venda do país, 
como Duque de Caxias 
(RJ), Guarulhos (SP), Be-

tim (MG) e Paulínia (SP). 
Com a majoração, o 

litro do combustível pas-
sou a ficar R$ 0,12 mais 
caro, embora este já acu-
mule redução de 5,8%, 
desde o início do ano.

Em decorrência da 
alta, o preço mais alto do 
país hoje é praticado na 
base de Canoas (RS), o 
equivalente a R$ 3.981,50 
o metro cúbico (m³).

Indicação de ligeira ex-
pansão de atividade in-
dustrial, o Índice de ge-
rentes de compras (PMI, 
na sigla em inglês), avan-
çou de 52,1, em maio, para 
52,5, neste mês, aponta 
pesquisa, divulgada, nes-
sa segunda-feira (1º) a 
consultoria internacional 
S&P Global, ao atribuir 
o resultado positivo ao 
crescimento mais acele-
rado dos componentes 
‘produção’ e ‘estoque de 

insumos’, além de corres-
ponder ao nível de preços 
mais elevado dos últimos 
dois anos. 

De acordo com a di-
retora-associada de Eco-
nomia da S&P, Pollyana 
Lima, “o real brasileiro re-
gistrou a maior desvalori-
zação em relação ao dólar 
americano em dois anos 
[em 21 de junho], um fator 
chave para aumentar as 
pressões sobre os preços 
no setor industrial”.

Para um melhor entendi-
mento do desempenho 
positivo do setor, Pollyan-
na assinala que as em-
presas preservaram suas 
margens (de lucro), por 
meio do aumento dos 
preços de venda, con-
tenção de despesas com 
insumos e criação de em-
pregos no setor.

A despeito da perda de 
competitividade externa, 
face à depreciação cam-
bial e da alta de preços, o 
movimento de contrata-
ções se manteve em as-
censão, reforçando os da-
dos oficiais que mostram 
o aquecimento do merca-
do de trabalho, assinala a 
diretora da S&P Global.

Prioridade para a institui-
ção financeira que ofe-
recer as melhores con-
dições de renegociação. 
Com base nessa premis-
sa, passa a valer, a partir 
dessa segunda-feira (1º), 
a portabilidade para o sal-
do devedor da fatura, por 
parte de detentores do 
cartão do crédito.

Ao atingir paridade de 
65,36% em relação à ga-
solina, o etanol está mais 
competitivo que o com-
bustível fóssil em oito es-
tados e no Distrito Fede-
ral, na semana passada, 
de acordo com pesquisa 
da Agência Nacional do 
Petróleo, Gás Natural e 
Biocombustíveis (ANP). 

O objetivo da medida – 
por resolução aprovada, 
em dezembro de 2023, 
pelo Conselho Monetário 
Nacional (CMN), que tam-
bém baixou os juros do 
rotativo – é a redução do 
endividamento e contri-
buir para aumentar a ca-
pacidade de planejamen-
to do consumidor.   

No ranking regional, o 
etanol era mais com-
petitivo que a gasolina: 
Acre (67,76%), Amazonas 
(68,04%), Goiás (66,21%), 
Mato Grosso (59,83%), 
Mato Grosso do Sul 
(64,31%), Minas Gerais 
(67,97%), Paraná (65,95%) 
e São Paulo (65,01%), além 
do DF (65,87%). 

Divulgação

Divulgação

Biocombustível acumula redução de 5,8% no ano

Nível de preços é o mais alto dos últimos dois anos

Focus eleva IPCA para este 
ano pela oitava vez seguida
Boletim do BC também subiu previsão para 2025, de 3,85% para 3,87%

Por marcello Sigwalt

Contabilizando a oitava 
semana de alta consecutiva, o 
boletim Focus do Banco Cen-
tral (BC) voltou a elevar, pela 
8ª vez seguida, de 3,98% para 
4%, a previsão do mercado fi-
nanceiro para o IPCA (Índice 
Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo) deste ano, 
o mesmo valendo para 2025 
(nona alta seguida), que subiu 
de 3,85% para 3,87%, o cha-
mado ‘horizonte relevante’, 
que serve de parâmetro às de-
cisões do Comitê de Política 
Monetária (Copom) quanto 
à taxa básica de juros (Selic). 

Em contraste, as estimativas 
para 2026 e 2027 foram man-
tidas em 3,6% e 3,5%, respecti-
vamente.

Enquanto as ‘apostas’ para a 
inflação avançam firme, aque-
las em relação ao PIB em 2024 
estacionaram em 2,09%, assim 
como continuaram em 2% para 
2025, 2026 e 2027. 

À semelhança do marasmo 
econômico, o Focus manteve, 
como na semana anterior, a Se-
lic em 10,5% ao ano para este 
ano, e em 9,50% ao ano, para 

o próximo. Para 2026 e 2027, 
esta continuou em 9% ao ano. 

Cotado hoje a R$ 5,66, a 
projeção do dólar para o final 
de 2024 foi ampliada de R$ 
5,15 para R$ 5,20 em 2024, e 
de R$ 5,15 para R$ 5,19, para 
o ano que vem.

‘Imexível’ em -0,70 do 
PIB ficou a previsão do resul-
tado primário para este ano, 

enquanto esta se agravou, de 
-0,60% do PIB para -0,64% do 
PIB, para 2025; de -0,50% do 
PIB, para 2026, e de -0,45% do 
PIB para -0,50% do PIB para 
2027. Já a dívida pública para 
2024 subiu de 63,68% do PIB 
para 63,70% do PIB, mas re-
cuou, de 66,50% do PIB para 
66,40% do PIB em 2025. 

A exemplo de semanas an-

teriores, o prognóstico de supe-
rávit da balança comercial caiu 
de US$ 81,78 bilhões para US$ 
81,55 bilhões, mas cresceu de 
US$ 76,01 bilhões para US$ 
76,02 bilhões para 2025. 

Para 2026, houve avanço de 
US$ 77,64 bilhões para US$ 
77,82 bilhões, e de US$ 77,0 
bilhões para US$ 78,50 bi-
lhões, para 2027.

Divulgação

Enquanto previsão para o IPCA deste ano sobe pela 8ª vez, à do PIB ‘empaca’ em 2,09%

Por marcello Sigwalt

Um dia após a Aneel 
(Agência Nacional de Energia 
Elétrica) anunciar a retomada 
da bandeira tarifária amarela 
– sinal de aumento breve das 
contas de luz – a Confederação 
Nacional da Indústria (CNI) 
divulgou, nessa segunda-feira 
(1º), estudo, segundo o qual 
60% das 1.002 indústrias con-
sultadas pela entidade elegeram 
a carga tributária como o fator 
determinante para a elevação 
do insumo básico.

No mesmo levantamento, 
outras 55% das indústrias en-
tendem que o excesso de subsí-
dios é um fator que impacta ne-
gativamente a competitividade 
industrial. Para outras 47%, 
tais subsídios estão diretamente 
associados ao custo elevado da 
energia elétrica. 

Entre as variáveis que afe-
tam os preços da energia, a 
consulta destacou os períodos 

de seca (29%); custos de trans-
missão de energia (27%); sub-
sídios pagos na conta de luz 
(17%) e custo da geração de 
energia (16%).

A pesquisa da CNI coinci-
de com aquela apresentada pela 
Aneel, pela qual 44,1% do valor 
da conta de luz decorre de im-

postos e encargos.  
A confederação assinala, 

ainda, que 53% das indústrias 
perceberam, nos últimos 12 
meses, majoração das contas 
de luz, ao passo que 43% admi-
tiram que o impacto da ener-
gia elétrica é muito expressivo 
para o segmento. 

Para 80% delas, a energia 
elétrica é a matriz mais utili-
zada no processo industrial, 
seguido da solar (10%); gás 
natural (2%); óleo diesel (2%) 
e lenha (1%). 

Os dados da pesquisa reve-
lam que a energia elétrica é a 
fonte energética mais utilizada 
por 80% das indústrias para o 
processo industrial. Na sequên-
cia, aparecem energia solar 
(10%), gás natural (2%), óleo 
diesel (2%) e lenha (1%).  Para 
o presidente da CNI, Ricardo 
Alban, “o custo da produção da 
energia no Brasil é barato, mas 
a nossa conta de luz é uma das 
mais caras do mundo. Reduzir 
o preço da energia é uma obses-
são da indústria brasileira. Para 
isso, a diminuição dos encargos 
é um imperativo não apenas 
para contribuir com a compe-
titividade do setor industrial, 
mas para garantir a sustentabi-
lidade econômica do próprio 
setor elétrico nacional”.

carga tributária pressiona contas de luz
Divulgação

Ao onerar insumo, subsídio afeta competitividade industrial

Confiança Empresarial é neutra em junho

Há 30 anos, dragão da hiperinflação caía

Estabilidade sem perspecti-
va certa. Assim pode ser classi-
ficado o resultado de junho do 
Índice de Confiança Empre-
sarial (ICE), que ficou neutro 
(0,0 ponto), pela segunda vez 
seguida, no mês passado, per-
manecendo nos mesmos 95,6 
pontos anteriores, divulgou, 
nessa segunda-feira (1º) a Fun-
dação Getúlio Vargas (FGV). 
Este percentual foi o mesmo 
atribuído ao segundo trimestre 
do ano (2T24), superando, as-

sim, os 94,8 pontos verificados 
no trimestre imediatamente 
anterior (1T24).

Em nota oficial, o superin-
tendente de Estatísticas Pú-
blicas do Instituto Brasileiro 
de Economia da FGV (Ibre/
FGV), Aloisio Campelo Ju-
nior, acentua que “a confiança 
empresarial estacionou no se-
gundo trimestre em patamar 
ligeiramente superior ao do 
trimestre anterior, numa desa-
celeração da tendência de recu-

peração observada no início do 
ano. O resultado pode ter sido 
influenciado pelo impacto das 
enchentes no Rio Grande do 
Sul sobre o nível de atividade 
econômica corrente da região, 
uma vez que o Índice de Expec-
tativas voltou a subir no mês e a 
atingir o maior nível desde se-
tembro de 2022”. 

Segundo Campelo Júnior, 
“enquanto a indústria e a cons-
trução continuam a apresentar 
resiliência, os serviços e, prin-

cipalmente, o comércio vêm 
registrando perda de fôlego nos 
últimos meses”.

Diferentemente do índice 
geral (ICE), o Índice de Situa-
ção Atual Empresarial (ISA-E) 
caiu 0,7 ponto, na passagem de 
maio para junho, a 95,1 pontos, 
ao passo que o Índice de Expec-
tativas (IE-E) subiu 0,6 ponto, 
a 96,0 pontos – puxada pela 
alta de 1,2 ponto da percepção 
sobre a demanda nos próximos 
três meses, a 95,8 pontos.

Marco da estabilização eco-
nômica, cujos efeitos perduram 
até os dias atuais, o Plano Real, 
lançado há 30 anos (completos 
nessa segunda-feira, 1º), pelo 
governo Itamar Franco (1992-
1995), foi o único, dos diversos 
planos econômicos, a ser bem-
-sucedido em derrubar o ‘dra-
gão’ da hiperinflação. 

Mas para cumprir essa ta-
refa, a equipe econômica do 
mandatário mineiro teria de ‘de-

sindexar’ a inflação, ou seja, im-
pedir que as variações de preços 
fossem repassadas para o mês se-
guinte, o que valeu uma taxa de 
2.000% no início de 1990.

Como solução estabiliza-
dora, foi criado um superinde-
xador, a Unidade Real de Valor 
(URV), em que todos os preços 
e salários foram expressos em 
cruzeiros reais e em URV, com 
variação diária, por meio de um 
atrelamento relativo ao dólar. 

No dia da criação do real, cada 
R$ 1 valia uma URV ou 2.750 
cruzeiros reais. 

No caso do exitoso Plano 
Real, o ‘toque mágico’ foi a ca-
pacidade de a URV ‘realinhar’ 
os chamados preços relativos 
– conceito que se refere à quan-
tidade de bens e de serviços dis-
tintos adquiridos com a mesma 
quantia – deixar o câmbio fixo e 
os juros elevados, a fim de atrair 
capital estrangeiro. 

A engenharia financeira deu re-
sultado e a inflação pelo IPCA caiu 
de 47,43% em junho de 1994, para 
1,71%, em dezembro do mesmo 
ano. 

O Congresso Nacional 
também contribuiu com o pla-
no, ao aprovar medidas para o 
‘saneamento’ das contas públi-
cas, com a criação do Fundo 
Social de Emergência, que des-
vinculou parte das receitas do 
governo. (M.S.)
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Treinador

Cobiçado Aprovado

Anunciados

VACINADOS

A Secretaria Mu-
nicipal de Saú-
de (SMS) do Rio 
de Janeiro tem 
investido em 
ações de vaci-
nação em gran-
des eventos na 
cidade. Uma de-
las tem ocorrido 
em estádios de 
futebol, como foi o 
caso de São Januário, no último sábado (29), onde 440 
doses foram aplicadas em torcedores gratuitamente no 
clássico entre Vasco e Botafogo. Foram 260 doses de 
vacina contra gripe (influenza) e outras 180 de covid-19 
(Xbb). O posto de vacinação foi montado na parte interna 
de entrada do portão 9, que dá acesso à arquibancada 
do estádio vascaíno. Ele funcionou até o fim do primei-
ro tempo. A ação conta com a presença de Zé Gotinha, 
mascote nacional da vacinação brasileira. No clássico en-
tre Vasco e Botafogo, ele interagiu com o público infantil, 
participou do aquecimento das organizadas vascaínas e 
chegou a ir para a arquibancada.
“Vale lembrar que complicações da gripe causam a 
morte de muitas pessoas”, disse Daniel Soranz, secretá-
rio municipal de Saúde.

O Fluminense anunciou 
a contratação do técnico 
Mano Menezes, que foi 
demitido do Corinthians 
há cinco meses. Ele assi-
nou contrato até dezem-
bro de 2024 e tentará sal-
var o Flu do rebaixamento.

Enfim se adaptando ao 
Vasco, o meia Adson re-
cebeu uma proposta do 
futebol mexicano que 
agradou o empresário do 
jogador. O valor pago pela 
transferência seria em tor-
no de R$ 35 milhões.

Depois de contar com a 
aprovação da presidente 
do Palmeiras, agora é o 
treinador Palestrino, Abel 
Ferreira, que defende a 
contratação de Gabigol. 
Porém, o Flamengo quer 
vender o atacante.

O Botafogo anunciou dois 
reforços na segunda-feira 
(1º). São o volante Allan e 
o atacante Igor Jesus. Os 
dois atletas despertam 
a curiosidade da torcida, 
que quer vê-los reforçando 
a equipe o quanto antes.

Reprodução - X/ @luisanunes

Foram 440 vacinas aplicadas no jogo

CORREIO NO MUNDO

Ameaças I

Mísseis I

Confronto com os policiais

Mísseis II

Ameaças II

PROTESTOS

Judeus ul-
traortodoxos 
foram às ruas 
no domingo 
e entraram 
em confronto 
com a polícia 
durante um 
protesto con-
tra a decisão 
que obriga 
alistamento para 
o serviço militar em Israel. Os ultraortodoxos se reuni-
ram no centro de Jerusalém para protestar. Desde a de-
cisão da Suprema Corte, uma sequência de protestos 
foram feitos e o de domingo passou a ficar violento.

Os Estados Unidos colo-
caram suas bases milita-
res na Europa em estado 
de alerta a partir do fim 
de semana devido a riscos 
aumentados de ataques 
terroristas durante a Eu-
rocopa, na Alemanha, e as 
Olimpíadas de Paris.

A Coreia do Norte dispa-
rou dois mísseis balísticos 
na segunda, e o segundo 
projétil pode ter falhado e 
explodido em pleno voo, 
possivelmente lançando 
destroços no interior do 
país, de acordo com a Co-
reia do Sul.

Segundo a polícia isra-
elense, o grupo atirou 
pedras e atacou o carro 
de um ministro ultraor-
todoxo. Vídeos nas redes 
sociais mostram quando 
os protestantes cercam o 
veículo com batidas nas 
janelas. Os manifestantes 

também acenderam fo-
gueiras nas ruas.
Cinco pessoas foram pre-
sas. De acordo com publi-
cação do jornal Times of 
Israel, dois foram detidos 
por agredirem policiais e 
outros três por atirarem 
objetos. 

O primeiro míssil balístico, 
de curto alcance, foi lan-
çado às 5h05 locais (17h05 
de domingo em Brasília) 
e o segundo quase 10 mi-
nutos depois, segundo o 
Estado-Maior Conjunto 
(EMC) sul-coreano em um 
comunicado.

Segundo disse nesta se-
gunda (1º) Sabrina Sin-
gh, porta-voz adjunta do 
Pentágono, não há uma 
ameaça única relativa 
aos eventos esportivos. “É 
uma combinação de fato-
res, incluindo os eventos”, 
afirmou.

Reprodução

Atos contra serviço militar

Trump tem vitória judicial

A Taça das Favelas vem aí!

Suprema Corte decide que presidentes têm imunidade parcial

Evento reuniu as comunidades, marcas e talentos em Madureira

Em uma vitória para Do-
nald Trump, a Suprema Corte 
dos EUA reconheceu, em deci-
são divulgada na segunda, que 
presidentes americanos pos-
suem algum grau de imunidade 
contra persecução penal por 
crimes cometidos no cargo. A 
decisão foi apoiada por 6 juízes 
e rejeitada por 3.

Chamada de tese de imuni-
dade presidencial, o argumento 
foi apresentado pela defesa do 
republicano para desmontar os 
processos criminais que o acu-
sam de tentar reverter a derro-
ta na eleição de 2020, quando 
ainda estava na Casa Branca. 
No entendimento da Suprema 
Corte, presidentes têm imuni-
dade absoluta em relação a atos 
oficiais do cargo, entendidos 
como aqueles atribuídos pela 
Constituição, mas não em rela-
ção a atos não oficiais.

A decisão afeta sobretudo o 
processo do 6 de Janeiro. Ago-
ra, as acusações feitas pelo con-
selheiro especial Jack Smith, 

do Departamento de Justiça, 
podem ser questionadas pela 
defesa do republicano sob o ar-
gumento de que diriam respei-
to a atos oficiais.

Cabe à juíza Tanya Chu-
tkan, que supervisiona o pro-
cesso na primeira instância do 
circuito federal, definir quais 
atos de Trump são de caráter 

privado e quais são oficiais. 
Das quatro acusações feitas por 
Smith, três tratam de conspira-
ção e uma de obstrução de um 
procedimento oficial.

Está nessa zona cinzenta, 
por exemplo, conversas manti-
das entre Trump e o então vi-
ce-presidente, Mike Pence, em 
torno da confirmação da vitória 

de Joe Biden pelo Congresso o 
empresário pressionou Pence 
para rejeitar o procedimento. 
Discussões semelhantes entre o 
republicano e autoridades esta-
duais, para que revissem a vitó-
ria democrata em suas regiões, 
também estão nessa categoria.

Por: Fernanda Perrin 
(Folhapress)

No último sábado 
(29), a sede da Cufa, 
em Madureira, foi ce-
nário do emocionan-
te pré-lançamento da 
Taça das Favelas Rio 
2024. Com um cli-
ma de união e expec-
tativa, os jornalistas 
Alexandre Hender-
son e Diego Moraes 
conduziram o even-
to, sorteando as cha-
ves das competições 
masculina e feminina. 
Também realizaram 
sorteios de ingressos 
para o jogo Flamen-
go vs Cruzeiro, que 
ocorreu no domingo 
(30), no Estádio do 
Maracanã, distribuí-
dos entre as favelas 
participantes.

R e p r e s e n t a n t e s 
das marcas patroci-
nadoras e parceiras marcaram 
presença, reafirmando seu 
apoio à iniciativa.

O jornalista Alexandre 
Henderson destacou a impor-
tância do evento para a inte-
gração social dos jovens das 
favelas.

“É claro que vai ter um cli-
ma de competição no campo, 
mas a celebração é incrível. 
Você vê que pessoas de times 
diferentes são amigos na vida, 
brincam, e isso é o esporte. O 
esporte vai muito além das 
questões geográficas e das di-
ficuldades que enfrentamos. 
Ele supera até as questões de 
violência que assolam nossa 
cidade. Aqui, o esporte agre-
ga tudo, e isso é maravilhoso”, 
afirmou Alexandre.

O apresentador Diego 
Moraes compartilhou sua 
emoção em fazer parte do 
evento, destacando um mo-
mento especial.

“Quando chamei o olhei-
ro do Botafogo, ele se emo-
cionou ao relembrar sua his-
tória. Contou que o futebol 
mudou sua vida, permitindo 
que se tornasse um jogador 
profissional. A família dele 
tem o que tem hoje graças 
ao futebol. E, ao selecionar 
garotos, ele entende o sonho 
de cada um, porque já viveu 
esse sonho. Ele cuida com ca-
rinho do sonho de cada um”, 
contou Diego Moraes, emo-
cionado.

O hino da Taça, “Cora-
ção nos Pés”, escrito por Jorge 

Nei da Favela do Fonseca, em 
Niterói, e interpretado por 
Dudu Nobre, Tierry e Nega 
Gizza, foi uma das principais 
atrações. A música, que já tem 
um clipe no YouTube, emo-
cionou o público.

Além disso, o evento con-
tou com diversas atividades 
de entretenimento, incluindo 
um duelo de habilidade entre 
jogadoras, um jovem demons-
trando um passinho de funk, 
e a presença de um cantor de 
funk, animando ainda mais os 
presentes.

Elaine Caccavo, co-presi-
dente da Cufa Rio, falou so-
bre o projeto Taça das Favelas.

“A Cufa sempre teve em 
seu foco principal o olhar 
atento para o território da 

favela, buscando enxergar as 
oportunidades e potenciali-
dades que podemos explorar. 
Trabalhamos com esporte, 
lazer, cultura e entretenimen-
to. A Taça das Favelas é um 
projeto que realizamos há 
13 anos e, neste ano, traze-
mos a novidade de um clipe 
que une a cultura do futebol 
com o samba, o que tem tudo 
a ver com nossa proposta. A 
Taça das Favelas representa a 
união de todas as favelas do 
Rio de Janeiro”, afirmou a co-
-presidente.

A Taça das Favelas Rio é 
uma realização da InFavela 
e Cufa, com o campeonato 
iniciando no próximo sába-
do, 6 de julho, no campo do 
Realengo.

Reprodução

Divulgação/ Taça das Favelas

A decisão afeta sobretudo o processo do 6 de Janeiro

A Taça das Favelas terá início no próximo sábado (6), no campo do Realengo, na Zona Oeste

Espanha barra anistia 
a separatista catalão

tentativa de golpe foi 
uma farsa, diz Milei

O Tribunal Constitucional 
espanhol decidiu, na segunda, 
manter o mandado de prisão 
contra um dos principais no-
mes do movimento separatista 
catalão, Carles Puigdemont.

O líder ocupava o cargo 
equivalente ao de governador 
da Catalunha na época em que 
tentou declarar a independên-
cia da região. Após o fracasso 
da empreitada, em 2017, fugiu 
para a Bélgica, e de lá para a 
França, em 2022.

Agora, sete anos depois, 

Puigdemont acreditava que en-
fim poderia voltar ao país.

O motivo era uma lei de 
anistia aos independentistas ca-
talães julgados ou condenados 
por sua participação na tenta-
tiva de secessão, aprovada pelo 
Parlamento espanhol em maio. 
A lei foi uma exigência dos se-
paratistas catalães para formar 
uma coalizão com o socialista 
Pedro Sánchez e, assim, permi-
tir a ele assumir um novo man-
dato como primeiro-ministro, 
em novembro passado.

O governo de Javier Milei se 
somou na noite do último do-
mingo (30) à narrativa de que a 
tentativa de golpe fracassada na 
Bolívia se tratou, na verdade, de 
uma farsa. 

Em comunicado, o gabinete 
do presidente da Argentina dis-
se “repudiar a falsa denúncia de 
golpe de Estado”.

O líder ultraliberal vai, 
dessa maneira, na contramão 
de seus homólogos regionais 
que, em peso, manifestaram 
solidariedade ao governo do 

presidente Luis “Lucho” Arce, 
pupilo de Evo Morales que hoje 
está em rota de colisão com seu 
padrinho político.

“O relato era pouco crível, e 
os argumentos não se encaixa-
vam com o contexto sócio-po-
lítico” da Bolívia, disse o gover-
no Milei. Ainda afirmou que 
o partido governista, o MAS 
(Movimento ao Socialismo) 
controla os poderes Judicial e 
Executivo e as Forças Armadas.

Por; Mayara Paixão/ 
Folhapress
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ExpoRio exalta os destinos 
turísticos do interior do RJ 
Expositores 
e prefeituras 
mostram as 
principais 
atrações de 
suas regiões

A 
mistura de palestras, 
entretenimento e la-
zer foi a grande mar-
ca da terceira edição 
da ExpoRio Turis-

mo, que aconteceu no último fim 
de semana, no Complexo Lagoon, 
na Zona Sul do Rio de Janeiro. Ao 
longo de quatro dias, o espaço rece-
beu cerca de 5 mil pessoas em cada 
dia, fomentando não apenas a eco-
nomia, como também vivenciando 
experiências das 12 regiões turísti-
cas do estado. 

O secretário de estado de Turis-
mo, Gustavo Tutuca, destacou a po-
tência das áreas de atração para a di-
vulgação do estado e a importância 
de trazer a cultura das cidades para 
dentro da ExpoRio Turismo. 

“As atrações têm sido um grande 
sucesso nesses últimos dias, sobretu-
do para crianças e famílias, que apro-
veitam o fim de semana de descanso 
para descobrir um pouco da cultura, 
gastronomia, história e atrativos tu-
rísticos das nossas 92 cidades. A área 
de palestras tem debatido temas de 
relevância para o turismo nas 12 re-
giões turísticas, atraindo muitos in-
teressados”, ressalta Tutuca.

O sucesso das experiências fez a 
alegria de crianças e suas famílias, 
que tiraram a tarde para relaxar em 
meio às atrações turísticas, exibidas 
no Complexo Lagoon. 

Saulo, que mora em Olaria, foi 
com a família aproveitar o evento 
com entrada gratuita e ficou muito 
contente com as atrações.

“Foi uma experiência muito in-
crível, eu não esperava que fosse as-
sim, com aventura, lazer, uma área 
muito linda, muitas pessoas bonitas, 
estou me sentindo muito bem. Uma 
tarde muito agradável, acho que vale 
muito a pena”, contou.

Algumas atrações também cha-
mam a atenção das crianças como o 
dinossauro gigante, que abre e fecha 
a mandíbula. A réplica pertence ao 
Parque dos Dinossauros, atração 
turística de Miguel Pereira. O Ob-
servatório de Estrelas do Planetário, 
o muro de escalada e o espaço kids 
“Sesc + Diversão” são outras opções 
de sucesso entre os pequenos. 

Bianca, que mora em Botafogo e 
trabalha no Leblon, exaltou a Expo-
Rio por abranger as demais regiões 
do estado além da capital. 

“Achei muito legal o evento por-
que tem muitas coisas que a gente 
não conhece, mora no Rio de Janei-
ro (capital), mas não conhece o tu-
rismo no Grande Rio. Eu vou muito 
pra Jaconé e em Saquarema eu vi que 
tem várias coisas legais de se fazer 
que eu não conhecia”, disse. 

O evento teve a promoção do 
Governo do Estado, por meio da 
Secretaria de Estado de Turismo (Se-
tur-RJ) e da TurisRio, conta com a 
parceria institucional da Fecomércio 
RJ e apoio do Sesc RJ e do Senac RJ.

Chance de ouro
A ExpoRio Turismo 2024 foi 

uma chance de ouro para fazer os di-
ferentes destinos do Rio de Janeiro 
chegarem a esse público ávido por 
consumir cultura e natureza.

Um dos destinos que aproveitou 
o espaço para se promover foi Angra 
dos Reis. Famosa por suas belezas 
naturais internacionalmente conhe-
cidas, a cidade veio com a proposta 
de mostrar que há muito mais do 
que as atividades mais famosas.

O presidente da TurisAngra, 
Marc Olichon, destacou a impor-

Carlos Martins

Carlos Martins

O dinossauro robótico do parque ‘Terra dos 
Dinossauros’ encantou adultos e crianças

ExpoRio Turismo 2024 reuniu participantes das diferentes regiões do Estado do Rio de Janeiro para promover destinos e atividades turísticas

Carlos Martins

As ativações do evento contaram até mesmo com um mini-planetário, que formou fila para conferir as estrelas

Carlos Martins

Para o público cansado, massagens
 profissionais foram feitas gratuitamente

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

tância da participação de Angra dos 
Reis na feira.

“Esta é mais uma excelente opor-
tunidade de divulgar nosso destino, 
trocar conhecimento e fomentar o tu-
rismo em Angra dos Reis. A cada ano 
estamos vendo o número de turistas 
aumentando na cidade, e para que esse 
número continue aumentando, esta-
mos nos capacitando e nos preparando 
para atender os visitantes da melhor 
forma possível”, reforçou o presidente.

Expositores
A feira também trouxe uma sé-

rie de barraquinhas de exposito-
res que mostraram seus trabalhos 
e aproveitaram o grande fluxo de 
pessoas para fazer suas vendas.

A artesã Ray Pantoja foi uma 
das que aproveitou o festival para 
mostrar seu trabalho.

“Esse ano marcou nossa primei-
ra participação na ExpoRio, mas 
temos dez anos de marca. Produ-

zimos todas as joias em madeira e 
chegamos com muitas expectati-
vas. O evento foi lindo, com uma 
estrutura incrível, e ficamos muito 
contentes”, contou a artesã.

“O artesanato está sendo valo-
rizada aqui no evento. As pessoas 
estão vendo beleza no nosso traba-
lho. É muito importante valorizar 
não apenas o artesanato, mas o ar-
tesão em si”, concluiu.

Já Teresa, de Saquarema, ressal-

tou a importância do turismo para 
o artesanato.

“É ótimo ver essa vitrine que o 
turismo tem dado para o artesana-
to, porque essa arte, tanto a nível 
regional quanto a nível nacional, 
é riquíssima. Ela tem identidade. 
Aqui vemos artes com a cara de cada 
município, de cada região, de cada 
cidade. E é tudo feito com muito ca-
rinho e amor para que cada turista 
leve um pouquinho da nossa cidade 
como lembrança”, explicou.

A artesã Helen Jordano, de Ita-
guaí, concordou.

“Esse apoio do turismo valori-
za o artesão. O evento abre portas 
para que a gente conheça outros 
mestres, outros artesãos e chegar 
a novos clientes. O turismo faz 
do artesanato uma vitrine das di-
ferentes culturas para o mundo. 
E a ExpoRio Turismo me permite 
mostrar o meu artesanato para o 
mundo”, disse.

“A Prefeitura de Itaguaí dá mui-
to apoio pra gente, tanto é que nós 
temos a Ita Artes. Então, em todos 
os eventos da cidade a Ita Artes 
está presente com os artesãos lo-
cais, valorizando a ‘prata da casa’. É 
um apoio muito importante para a 
gente”, completou.
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O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) decidiu que o 
Ministério da Saúde deve ga-
rantir atendimento médico a 
pessoas transexuais e travestis 
inclusive em especialidades 
relativas a seu sexo biológico. 
O entendimento foi firmado 
no julgamento da Arguição de 
Descumprimento de Preceito 
Fundamental 787, sob relatoria 
do ministro Gilmar Mendes.

Na ação, o PT apontava 
entraves no Sistema Único 
de Saúde (SUS) que dificul-
tavam o acesso da população 
trans a consultas médicas es-
pecializadas, principalmente 
nos casos em que a pessoa ain-
da não fez o procedimento de 
transgenitalização. 

O Superior Tribunal de Jus-
tiça registrou crescimento de 
5% no número de processos re-
cebidos entre janeiro e maio de 
2024, em comparação ao mes-
mo período do ano anterior. O 
percentual estatístico foi divul-
gado pela presidente do tribu-
nal, ministra Maria Thereza de 
Assis Moura, durante a sessão 
da Corte Especial.

Segundo a ministra, este 
percentual representa um incre-
mento significativo no volume 
de processos durante o primei-
ro semestre, já que, conforme 
dados coletados até maio deste 
ano, foram recebidos, aproxi-
madamente, nove mil proces-
sos a mais em comparação com 
o mesmo período de 2023. 

O Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) comunicou a sus-
pensão dos prazos processuais 
que tramitam na Casa durante 
o recesso forense, que vai desta 
terça, dia 2, até o próximo 31 
de julho, conforme a Portaria 
TSE nº 479, de 19 de junho de 
2024, publicada no Diário da 
Justiça Eletrônico desta segun-
da-feira (1º). 

Assim, ficam automatica-
mente prorrogados os prazos 
que porventura comecem ou se 
completem durante o período.

O recesso forense está pre-
visto no Regimento Interno do 
TSE, bem como na norma que 
dispõe sobre a Lei Orgânica 
da Magistratura Nacional (Lei 
Complementar nº 35/1979).

atendimento 
trans também 
em relação ao 
sexo biológico

aumenta 5% 
o número de 
processos 
recebidos

Prazos 
processuais 
suspensos em 
recesso

STF STJ TSE

Começou, na segunda, o 
mandato do Tribunal de Con-
tas da União (TCU) no Con-
selho de Auditores da ONU. 
A data marca o início de uma 
nova jornada para o Brasil no 
cenário internacional: o país, 
representado pelo TCU, pas-
sa a contribuir com auditorias 
independentes e de alto nível 
na mais prestigiada organiza-
ção multilateral do mundo, 
abrangendo agências, fundos, 
programas e operações de 
missões de paz.

O Conselho de Auditores 
das Nações Unidas é composto, 
ainda, pelas instituições supe-
riores de controle da China e 
da França. O mandato do Brasil 
no Conselho será de seis anos.

Brasil assume 
o conselho de 
auditores da 
oNU

TCU

cobertura da vacina 
BcG atinge 75,3%

Nos seis primeiros meses de 
2024, 75,3% das crianças com 
menos de um ano de idade re-
ceberam a vacina BCG em todo 
o país. Usado para a prevenção 
das formas mais graves da tu-
berculose, o imunizante é um 
dos primeiros a serem aplicados 
nos recém-nascidos brasileiros.

Em todo o ano de 2023, a 
cobertura vacinal do imuni-
zante foi de 79,1%, segundo 
dados preliminares do Minis-
tério da Saúde. 

O dia 1º de julho é conside-
rado o Dia da Vacina BCG. A 
data remete à criação do imuni-
zante, em 1921, pelos cientistas 
franceses Léon Calmette e Al-
phonse Guérin. 

“Desde o início de 2023, 
uma série de ações vem sendo 
realizadas para reforçar a cul-
tura de vacinação no país, com 
destaque para a estratégia de 
microplanejamento, recomen-
dada pela OMS, que consiste 
em diversas atividades com 
foco na realidade local”, explica 
o diretor do Departamento do 

Programa Nacional de Imuni-
zações (DPNI), Eder Gatti. 

Segundo a Organização 
Mundial da Saúde (OMS), 
nos países onde a tuberculose 
é frequente e a vacina integra 
o programa de vacinação in-
fantil, mais de 40 mil casos 
anuais de meningite tubercu-
losa são evitados. 

A vacina deve ser aplicada 
o mais precocemente possível 
logo após o nascimento em 
bebês com mais de dois quilos. 
Caso não seja possível admi-
nistrar ainda na maternidade, 
a vacinação deve ocorrer na 
primeira ida à Unidade Bási-
ca de Saúde (UBS). Depois da 
aplicação, a reação começa com 
uma mancha vermelha que evo-
lui para uma pequena ferida e, 
por fim, vira uma cicatriz.

A tuberculose é transmi-
tida pela bactéria Mycobac-
terium tuberculosis, mais co-
nhecida como bacilo de Koch. 
Além de atingir os pulmões, os 
ossos, rins e meninges também 
são afetados. 

Governo divulga lista 
de cafés impróprios

O Ministério da Agricul-
tura e Pecuária divulgou na 
segunda uma lista com 14 mar-
cas de café torrado que foram 
consideradas impróprias para 
consumo após a constatação de 
impurezas ou de elementos es-
tranhos acima dos limites per-
mitidos pela legislação.

Em nota, a pasta informou 
que os produtos que integram 
a lista devem ser recolhidos pe-
las empresas responsáveis. “A 
ação está respaldada pelo artigo 
29-A do Decreto 6.268/2007, 
que prevê a aplicação do re-

colhimento em casos de risco 
à saúde pública, adulteração, 
fraude ou falsificação de produ-
tos”, destacou.

No comunicado, o ministé-
rio detalhou ainda que o alerta 
faz parte de desdobramentos da 
Operação Valoriza, que contou 
com ações de fiscalização reali-
zadas em todo o país entre os 
dias 18 e 28 de março, quando 
foram coletadas 168 amostras 
de café torrado. Os parâmetros 
de qualidade definidos para o 
café torrado podem ser acessa-
dos na Portaria 570 de 2022.

Freepik

Fiscalização encontrou impurezas ou elementos estranhos
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Dengue I

Caramujo

Nome na urna

Missão

Investigado Reclamação

Dengue II

Meningite 

Proibição

Atenção

O Diário Oficial da União 
traz a relação nominal de 
985 sindicatos de traba-

lhadores e de 368 sindi-
catos patronais (total de 
1.353) que devem atuali-
zar informações junto ao 
Ministério do Trabalho e 
Emprego quanto à com-

posição da diretoria, início 
e término de mandato, o 
processo eleitoral para es-

colha dos representantes, 
entre outros dados.

Segundo o secretá-

rio de Relações do Tra-

balho, Marcos Perioto, o 
propósito não é punir as 
representações com in-

formações em atraso. Ele 
acredita que possa haver 
entidades fechadas e ba-

ses sem prepostos para 
negociar seus interesses. 
“A atualização vai abrir a 
possibilidade de organi-
zação de novas entidades, 
e fazer com que os traba-

lhadores tenham repre-

sentação mais efetiva.” 
Em sua avaliação, a ini-

ciativa ajuda a oxigenar 
o ambiente sindical. “Há 
muitos sindicatos em si-
tuação de penúria, muitos 
sindicatos fechados que 
não estão funcionando”, 
declarou.

O Brasil encerrou o pri-
meiro semestre com 
6.159.160 casos prováveis 
de dengue e 4.250 mortes 
pela doença. Segundo o 
painel de monitoramento 
do Ministério da Saúde. 
O coeficiente de incidên-

cia da dengue é de 3.033 
casos para cada 100 mil 
habitantes e a taxa de le-

talidade é de 0,07.

A Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz) faz um aler-
ta para a transmissão de 
meningite por meio de 
caramujos (meningite eo-

sinofílica). A preocupação 
surgiu depois da morte 
de um paciente ainda no 
mês de abril, no municí-
pio de Nova Iguaçu, na re-

gião metropolitana do Rio 
de Janeiro. 

O Tribunal Superior Eleito-

ral (TSE) afirmou nesta se-

gunda-feira (1º), por maio-

ria, que os candidatos nas 
eleições municipais de 
2024 podem utilizar no 
nome de urna marcas ou 
siglas de empresas priva-

das. O plenário respondeu 
a uma consulta feita pela 
deputada Simone Mar-
quetto (MDB-SP).

Uma equipe da Força Na-

cional do SUS composta 
por dois médicos, dois en-

fermeiros e dois técnicos 
iniciou uma missão em 
comunidades indígenas 
de Assis Brasil (AC) para 
investigar e tratar qua-

dros de gripe, síndrome 
respiratória aguda grave 
(SRAG) e diarreia.

O CNJ abriu no último do-

mingo uma reclamação 
disciplinar contra o de-

sembargador Luiz Alberto 
de Vargas, do TRT da 4ª 
Região, sediado em Por-
to Alegre. A medida em 
questão foi tomada pelo 
corregedor nacional de 
Justiça, ministro Luís Feli-
pe Salomão.

A pauta surgiu após o 
surgimento do caso en-

volvendo a advogada Ma-

rianne Bernardi, que está 
grávida de oito meses, e 
teve pedido de prioridade 
de sustentação oral nega-

do em sessão virtual em 
27 de junho. A reclama-

ção antecede a eventual 
processo disciplinar.

Dados mostram que a 
maior parte dos casos 
prováveis de dengue em 
2024 foi anotada entre 
mulheres (54,8%), con-

tra 45,2% entre homens. 
Ao todo, 49,6% das ocor-
rências foram identifica-

das em pessoas brancas, 
42,5% entre pardos, 6,2% 
entre pretos e 0,3% entre 
indígenas.

Análises identificam o 
verme causador da do-

ença em um caramujo 
na região onde o caso foi 
registrado. A meningite é 
uma doença caracteriza-

da pela inflação das me-

ninges, membranas que 
revestem o encéfalo e a 
medula espinhal. A inves-

tigação é do Laboratório 
de Malacologia do IOC.

Ela questionou ao TSE se 
a proibição de marcas e 
produtos em propagan-

das eleitorais, que já é 
prevista pelas regras elei-
torais, se estende tam-

bém ao nome da urna. 
Para a maioria dos minis-

tros do TSE, a proibição 
relativa à propaganda 
eleitoral não se estende 
ao nome de urna.

“Além dos atendimentos, 
será feito o diagnóstico 
vivo da situação no local. 
O aumento expressivo 
das doenças têm causa-

do óbitos de crianças e 
idosos”. As secretarias de 
Saúde Indígena (Sesai) e 
de Vigilância em Saúde e 
Ambiente também moni-
toram a situação.

Reprodução

Objetivo é tmelhorar representação dos trabalhadores

Trabalho notifica sindicatos 
para atualizar registro

Servidores federais 
ambientais estão em greve

Servidores federais do meio 
ambiente de 20 estados e do 
Distrito Federal (DF) inicia-
ram nesta segunda-feira (1º) 
movimento de greve geral, in-
formou a Associação Nacional 
dos Servidores da Carreira de 
Especialista em Meio Ambien-
te (Ascema Nacional). Eles se 
juntam aos servidores dos esta-
dos do Acre, do Pará, da Paraí-
ba e do Rio Grande do Norte, 
que suspenderam as atividades 
desde o dia 24 de junho.

Os servidores do estado do 
Ceará, que inicialmente havia 
se posicionado contra a greve, 
resolveram aderir, nesta segun-
da-feira, ao movimento pare-
dista. O estado de Pernambuco 
não aderiu. A Ascema Nacional 
não informou sobre a situação 
de Sergipe.

Os servidores já haviam si-
nalizado com a possibilidade 
de greve desde a primeira quin-
zena de junho, quando o Mi-
nistério da Gestão e Inovação 
em Serviços Públicos (MGI) 
encerrou a negociação salarial, 
conduzida com os servido-
res ambientais desde o fim de 
2023. Na ocasião, a pasta disse 
que “o governo chegou ao limi-
te máximo, do ponto de vista 
orçamentário, do que é possível 
oferecer” aos servidores. A pro-

posta colocada em negociação, 
segundo o MGI, prevê reajustes 
de 19% a 30% para a categoria.

Os trabalhadores pleiteiam 
valorização salarial e reestrutu-
ração de carreira, com a dimi-
nuição das diferenças nos ven-
cimentos das carreiras de nível 
médio e superior.

“Atualmente, os servidores 
ambientais enfrentam um sig-
nificativo desestímulo devido 
à discrepância entre as respon-
sabilidades exercidas e a remu-
neração recebida. Enquanto 

desempenham funções de regu-
lação, auditoria, gestão de polí-
ticas públicas, licenciamento e 
fiscalização, não são adequada-
mente compensados por essas 
atividades, resultando em uma 
enorme insatisfação interna”, 
destacou a Ascema Nacional.

“A comparação salarial com 
outras carreiras do serviço pú-
blico, como agentes da Polícia 
Federal e fiscais agropecuários, 
evidencia essa disparidade, 
colocando em questão o reco-
nhecimento e a valorização dos 

profissionais ambientais. Lem-
brando que os servidores alme-
jam a equiparação com o que é 
oferecido à Agência Nacional 
de Águas (ANA)”, completou.

Segundo a Ascema, estão 
em greve servidores de autar-
quias como Ibama e o ICMBio, 
do Serviço Florestal Brasileiro, 
e do Ministério do Meio Am-
biente e Mudança do Clima.

O MGI disse aguardar uma 
resposta dos servidores. “O Mi-
nistério da Gestão segue aberto 
ao diálogo com os servidores.”

Categoria pede valorização salarial e reestruturação de carreira
Gov.br

Os trabalhadores pleiteiam valorização salarial e reestruturação de carreira
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Quatro turistas estão desa-
parecidos após adentrarem uma 
caverna no Parque Terra Ronca, 
em Posse, nordeste de Goiás, 
sem acompanhamento de guia. 
O grupo iniciou a exploração no 
domingo à tarde e não retornou, 
levando uma amiga a acionar o 
Corpo de Bombeiros. As equipes 
de resgate, auxiliadas por guias 
locais, mobilizaram-se imediata-
mente, empregando drones para 
varreduras aéreas e buscando pis-
tas nas áreas próximas à entrada da 
caverna. Até o momento, as ope-
rações não resultaram na localiza-
ção dos desaparecidos. O Parque 
Terra Ronca, conhecido por suas 
formações geológicas, representa 
um desafio para os bombeiros de-
vido à complexidade do terreno. 

O número de mortes em 
confrontos com policiais em 
Mato Grosso cresceu 74% nos 
últimos quatro anos, saltando de 
128 em 2020 para 223 em 2023, 
conforme dados da Secretaria de 
Segurança Pública (Sesp-MT). 
Na última sexta (28), o Minis-
tério Público de Mato Grosso 
(MPMT) denunciou 68 PMs e 
um segurança particular por sus-
peita de forjar conflitos e alterar 
cenas de mortes, após investiga-
ções iniciadas em 2022. 

A TV Centro América so-
licitou posicionamento ao co-
mandante geral da PM, coronel 
Alexandre Mendes, sobre as 
medidas para reduzir a letalida-
de policial, sem resposta até o 
fechamento desta reportagem.

No Pantanal, o combate aos 
incêndios florestais recebeu um 
‘reforço’ na noite de domingo (30) 
com a garoa que caiu em diversos 
pontos da região. Embora breve, a 
chuva contribuiu para aumentar 
a umidade da vegetação e facili-
tar as operações dos Bombeiros 
e parceiros. Segundo o Corpo de 
Bombeiros, a garoa variou entre 1 
e 3 mililitros, beneficiando espe-
cialmente as áreas da Nhecolân-
dia e sul de Porto Murtinho. As 
estratégias de combate continuam 
intensas, focadas principalmente 
na região de Bodoquena, próximo 
ao Retiro Margarida. As equipes 
seguem atuando por terra, água 
e ar, com apoio de uma aeronave 
Air Tractor e quatro equipes da 
Força Nacional.

Turistas 
desaparecem 
em caverna no 
Terra Ronca

MP denuncia 
68 PMs por 
mortes em 
confrontos

Combate a 
incêndios no 
Pantanal ganha 
ajuda crucial

GOIÁS MATO GROSSO MATO GROSSO DO SUL

Os incêndios florestais no 
Distrito Federal quase quadru-
plicaram em 2024, com o Cor-
po de Bombeiros Militar (CB-
MDF) respondendo a 4.605 
chamados de janeiro a junho, 
frente aos 1.304 do mesmo pe-
ríodo no ano passado. A área 
queimada também aumentou 
significativamente, totalizando 
cerca de 3.600 hectares afe-
tados. Nas unidades de con-
servação administradas pelo 
Instituto Brasília Ambiental 
(Ibram), 121 incêndios consu-
miram 336 hectares apenas este 
ano. No último fim de semana, 
foram registrados 74 incêndios, 
queimando aproximadamente 
1.866 milhões de metros qua-
drados. 

 Incêndios 
florestais em 
níveis críticos 
em 2024

DISTRITO FEDERAL

Trabalho infantil no 
DF gera preocupação

De janeiro a junho de 
2024, o Ministério Público do 
Trabalho (MPT) do Distrito 
Federal registrou 19 denún-
cias de trabalho infantil na 
região. Em comparação ao ano 
anterior, quando foram conta-
bilizadas 50 ocorrências, a re-
dução é significativa, porém a 
problemática permanece alar-
mante. A falta de notificação 
adequada é apontada como o 
principal desafio para enfren-
tar essa realidade.

Segundo Marcela Passa-
mani, secretária de Estado de 
Justiça e Cidadania do DF, a 
subnotificação dificulta a com-
preensão completa do cenário. 
Dados recentes sobre trabalho 
infantil no DF são escassos, 
com o último estudo relevante 
realizado pelo Instituto de Pes-
quisa e Estatística do Distrito 
Federal (IPEDF), baseado na 
Pesquisa Nacional por Amos-
tra de Domicílios Contínua 
(Pnad-C), que mostrou que 3% 
das crianças e adolescentes es-
tavam em situação de trabalho 

em 2019, sendo 68,3% delas 
negras.

Qualquer atividade econô-
mica realizada por menores de 
16 anos é considerada trabalho 
infantil, exceto na condição de 
aprendiz a partir dos 14 anos. O 
trabalho de aprendizagem deve 
estar alinhado com a formação 
profissional do adolescente, se-
guindo critérios legais de carga 
horária, comprovação escolar e 
remuneração adequada.

O trabalho infantil muitas 
vezes assume formas não tão 
evidentes, como em feiras li-
vres ou na venda informal em 
semáforos. 

O trabalho conjunto da 
sociedade é de extrema impor-
tância na denúncia de casos de 
trabalho infantil, o canal ex-
clusivo (125) está disponível 
no DF para essas denúncias. O 
aumento nas denúncias não ne-
cessariamente indica um cresci-
mento nas violações, mas sim 
uma maior conscientização e 
mobilização da população con-
tra essa violência.

DF tem semestre com 
416 mortes por dengue

No primeiro semestre de 
2024, o Distrito Federal conta-
bilizou 416 mortes por dengue, 
segundo dados da Secretaria de 
Saúde do DF (SES-DF). Isso 
representa uma média de duas 
mortes por dia. 

A faixa etária mais afetada 
pelas mortes causadas pela den-
gue foi a de pessoas com mais 
de 80 anos, somando 108 óbi-
tos. Em seguida, destacam-se os 
grupos de 70 a 79 anos, com 95 
mortes, e de 60 a 69 anos, com 
65 casos fatais. As regiões ad-
ministrativas com maior núme-

ro de óbitos por dengue foram 
Ceilândia, com 60 ocorrências, 
e Samambaia, com 50 casos re-
gistrados até o momento. Três 
mortes ainda estão em processo 
de investigação.

Em relação aos casos confir-
mados, até 28 de junho, o DF 
notificou cerca de 271,1 mil 
casos prováveis de dengue. Se-
gundo o Ministério da Saúde, 
o Distrito Federal apresenta 
a maior incidência da doença 
no país em 2024, com 9,6 mil 
casos para cada 100 mil habi-
tantes.

João Paulo Burini/Getty Images

Ceilândia e Samambaia lideram em óbitos.
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A força-tarefa de combate 

à dengue promovida pela 

Secretaria de Proteção 

da Ordem Urbanística do 

Distrito Federal (DF Legal) 

alcançou um marco de 

2,3 mil ações realizadas 

ao longo de cinco meses 

de operação. Foram exe-

cutadas 84 operações, 

resultando em 2.069 noti-

ficações e 209 multas, to-

talizando R$ 2,3 milhões 

em penalidades aplica-

das, superando os núme-

ros de 2023.

José Roberto Pacheco, 

subsecretário de Fiscali-

zação de Resíduos Sólidos 

da DF Legal, destacou que 

mesmo após o término da 

portaria que estabelece a 

força-tarefa, a fiscalização 
continuará ativa. As ações 

abrangeram desde noti-

ficações para limpeza de 
terrenos até multas para 

aqueles que descartam 

lixo de forma irregular em 

áreas públicas, um dos 

principais alvos das autu-

ações.

A DF Legal utilizou um 

aplicativo para facilitar 

o registro e encaminha-

mento de Termos de 

Constatação de Irregulari-

dade (TCI).

O Hospital Estadual de Trin-

dade (Hetrin) realizou 711 ci-

rurgias de urgência em seis 

meses, incluindo especiali-

dades como cirurgia geral, 

bucomaxilofacial e ortopé-

dica.

Esses procedimentos são 

essenciais para casos crí-

ticos, onde o tempo de 

intervenção pode salvar 

vidas ou membros. 

Mato Grosso do Sul enfren-

ta queda abrupta de tem-

peratura com a passagem 

de uma frente fria. Ponta 

Porã e Iguatemi registra-

ram mínimas de 6°C. Em 

Campo Grande, o dia co-

meçou com céu encoberto 

e temperatura de 11°C, en-

quanto Dourados marcou 

7°C pela manhã, com máxi-

ma prevista de 16°C. 

Lídia Quinan, ex-primeira-

-dama de Goiás e ex-depu-

tada federal, faleceu aos 86 

anos neste sábado (29), em 

Goiânia. Internada no Hos-

pital Israelita Albert Einstein 

para tratar uma inflamação 
na vesícula, Lídia foi viúva 

do ex-governador Onofre 

Quinan. O governador Ro-

naldo Caiado lamentou  

sua morte. 

Na manhã de sábado (29), 

a PRF e a PMMS apreende-

ram 1.667 Kg de maconha 

e recuperaram uma cami-

nhonete Toyota/Hilux em 

Jardim (MS). Durante fisca-

lização na BR-267, a equipe 

da PRF apoiou a PMMS na 

busca pelo veículo, que de-

sobedeceu ordem de para-

da e abandonou o veículo.

O Supremo Tribunal Fede-

ral decidiu por unanimida-

de que o Governo de Goiás 

pode realizar a transferên-

cia de presos entre presí-

dios do estado de forma 

administrativa, sem neces-

sidade de ordem judicial. A 

decisão, finalizada em 29 de 
junho, reforça a legalidade 

da Lei Estadual nº 19.962/18.

Os pacientes das unidades 

de saúde de Cuiabá des-

frutaram de momentos de 

descontração e alegria em 

festas juninas realizadas na 

sexta-feira (28). No Centro 

de Especialidades Médicas 

(CEM), servidores organi-

zaram uma comemoração 

com brincadeiras e comi-

das típicas.

Mulher suspeita de tortu-

rar sobrinho de 6 anos se 

entrega à polícia em MT. 

Liliana Vilhalva, 28 anos, 

foi procurada por torturar 

uma criança colocando-a 

de joelhos sobre pedras, 

além de sofrer espancá-la 

frequentemente. Ela e o 

marido criavam a criança 

desde os nove meses de 

idade. 

Mulher é presa após es-

faquear companheiro no 

DF. Incidente ocorreu em 

Ceilândia às 23h30 de sá-

bado (29). O homem de 

42 anos que foi ferido no 

peito foi socorrido pelo 

Hospital Regional de Cei-

lândia. A suspeita de 30 

anos foi encontrada no lo-

cal, visivelmente alterada 

e embriagada. 

Pela primeira vez em Mato 

Grosso, o Projeto Monitora-

mento da Fauna Silvestre 

flagrou uma matilha de ca-

chorros-vinagre na Estrada 

Parque Transpantaneira, 

em Poconé. Esses animais, 

segundo o ICMBio, foram 

vistos em vídeo divulgado 

pela Sema-MT, destacan-

do-se por suas pernas cur-

tas e garras afiadas.

No último sábado (29), uma 

operação do 13º Batalhão 

de Polícia Militar resultou 

na prisão de um homem 

de 34 anos por tráfico de 
drogas em Sobradinho II 

(DF) . A equipe da polícia 

abordou uma moto em 

alta velocidade com dois 

ocupantes carregando mo-

chilas e caixas de cerveja.

Ivonildo Lira/ DF Legal

Operações resultam em mais de 200.

DF Legal ultrapassa 2,3 mil 
ações contra a dengue

Linhas de ônibus do DF 
deixam de aceitar dinheiro

Por Mayariane Castro

Nesta segunda-feira (1), 52 
linhas de ônibus do sistema de 
transporte público coletivo do 
Distrito Federal deixaram de 
aceitar dinheiro como método 
de pagamento. O decreto ofi-
cial que informava sobre a al-
teração foi publicado em maio 
e, agora, os passageiros dessas 
linhas devem utilizar apenas 
meios eletrônicos. Serão acei-
tos cartões de transporte públi-
co, como o cartão mobilidade e 

passe estudantil, e cartões ban-
cários de débito e crédito ape-
nas por aproximação.

Ao todo, das 52 linhas que 
passam pela mudança, 10 são 
administradas pela Viação Pi-
racicabana, 15 da Pioneira, 7 
da Urbi, 10 da Marechal e 10 
da BsBus. Cidades do entor-
no do DF não foram afetadas 
pelo decreto e ainda recebem 
pagamento em dinheiro em 
espécie. Segundo a Secretaria 
de Mobilidade (Semobi) do 
DF, a medida busca trazer mais 

modernidade, segurança e pra-
ticidade aos usuários. Segundo 
a Semobi, a proibição do uso de 
dinheiro será aplicada de forma 
gradativa e, neste primeiro mo-
mento, abrange 5,65% das 919 
linhas em circulação.

Locomoção
A notícia das alterações 

tem sido divulgada nos úl-
timos meses. Porém ainda 
assim, gerou confusão no 
primeiro dia da medida em 
vigor. A aposentada Fátima 

Silva, moradora de Planalti-
na, foi surpreendida durante 
a manhã desta segunda-feira 
(1) ao não poder embarcar no 
ônibus que pega todos os dias 
por estar apenas com dinheiro 
em espécie para pagar.

“Eu não sei como vou fazer. 
Minha neta cuida das minhas 
contas e não sei como usar esses 
diferentes. Vou ter que pedir 
para ela fazer um cartão para 
mim. Dinheiro na bolsa agora 
só para comprar outras coisas. 
Mas hoje não consegui chegar 
a tempo para minha sessão de 
fisioterapia, não sabia que não 
seria aceito de forma alguma di-
nheiro no ônibus. Isso é errado, 
né? Estão interferindo no nos-
so meio de transporte”, lamenta 
a aposentada.

Para facilitar os novos mé-
todos, há 128 postos de aten-
dimento disponíveis para re-
carga e solicitação de cartões de 
bilhete para serem utilizados. 
Para realizar a criação dos car-
tões, são aceitos pagamentos 
em dinheiro, cartões de crédito 
e débito e apenas os postos dis-
poníveis. Além disso, o aplicati-
vo BRB Mobilidade permite a 
aquisição de créditos de trans-
porte via PIX. Com esta recar-
ga, é preciso aguardar um tem-
po para o saldo ser validado.

Medida entrou em vigor nesta segunda-feira de maneira parcial
João Cardoso/Agência Brasília

Proibição do dinheiro nos ônibus começou em 52 linhas
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Na segunda-feira (1º), uma 
equipe da Força Nacional do 
Sistema Único de Saúde (SUS) 
composta por dois médicos, 
dois enfermeiros e dois técnicos 
deu início a uma missão crucial 
em comunidades indígenas de 
Assis Brasil (AC). A iniciati-
va visa investigar e tratar casos 
graves de gripe, síndrome respi-
ratória aguda grave (SRAG) e 
diarreia, que têm causado óbi-
tos, especialmente entre crian-
ças e idosos. 

As atividades incluem diag-
nóstico in loco da situação, 
coordenado pelas secretarias de 
Saúde Indígena e de Vigilância 
em Saúde e Ambiente. A previ-
são é que as ações se estendam 
por cinco dias.

O novo campus do Insti-
tuto Federal do Amapá (Ifap) 
em Tartarugalzinho definirá 
seus cursos de graduação por 
meio de audiências públicas. 
Duas audiências presenciais es-
tão agendadas: a primeira em 4 
de julho, para profissionais da 
educação e gestores municipais, 
e a segunda em 7 de julho, vol-
tada para estudantes e comuni-
dade em geral. As audiências 
serão participativas e opinati-
vas, permitindo que os interes-
sados sugiram cursos com base 
no Catálogo Nacional de Cur-
sos Técnicos da Rede Federal. 
Sugestões também podem ser 
enviadas previamente por for-
mulário digital até um dia antes 
de cada audiência.

Durante o 57º Festival de Pa-
rintins, câmeras de identificação 
facial da SSP-AM desempenha-
ram um papel crucial na captura 
de quatro foragidos da justiça. 
Os indivíduos, procurados por 
crimes como homicídio, roubo e 
pensão alimentícia, foram loca-
lizados tanto no Bumbódromo 
quanto na área central da cidade. 
A tecnologia avançada, integrada 
ao Banco Nacional de Mandados 
de Prisão, permitiu uma identifi-
cação precisa e rápida dos suspei-
tos. Este uso inovador reforçou 
significativamente a segurança 
durante o evento, demonstrando 
o compromisso da SSP-AM em 
aplicar recursos tecnológicos para 
proteger a comunidade durante 
eventos de grande porte.

 SUS inicia 
missão em 
comunidades 
indígenas 

Novo campus 
do Ifap em 
Tartarugalzinho 
define cursos

Câmeras 
capturam 
foragidos em 
Parintins

ACRE AMAPÁ AMAZONAS

Óbidos, no oeste do Pará, 
alcançou um marco histórico 
ao se tornar o primeiro municí-
pio do estado a atingir 100% de 
Cadastro Ambiental Rural Co-
letivo (CAR/PCT) em territó-
rios quilombolas. A conquista 
foi anunciada pela Secretaria 
de Estado de Meio Ambien-
te e Sustentabilidade (Semas) 
do Pará. A comunidade de 
Cabeceiras finalizou o CAR, 
abrangendo 67.313,05 hectares 
e beneficiando 1.514 comuni-
tários, com destaque para 742 
mulheres. O Programa Regula-
riza Pará e o suporte da Semas 
foram fundamentais para este 
êxito, que representa um passo 
significativo na regularização e 
preservação ambiental.

Óbidos 
alcança 100% 
de CAR em 
quilombolas

PARÁ

Religioso é preso por 
estupro de menores

Um líder religioso de 25 
anos foi preso no último sá-
bado (28) em Macapá. Ele foi 
acusado de abusar sexualmente 
de dois adolescentes de 12 e 15 
anos de idade. O homem era 
de um segmento religioso de 
matriz africana e professor de 
capoeira no município de Fer-
reira Gomes. 

A prisão ocorreu pela Po-
lícia Civil do Amapá, na De-
legacia de Polícia de Ferreira 
Gomes. Ambas as vítimas fre-
quentavam o espaço religioso, 
onde o homem aproveitava 
para realizar os abusos.

De acordo com o delega-
do Felipe Rodrigues, titular 
da delegacia do município, os 
menores de idade depuseram 
contando que eram aliciadas e 
obrigadas a manter relações se-
xuais com o líder. 

“Iniciamos as investigações 
há uns meses, após sermos acio-
nados pelo Conselho Tutelar. 

As duas vítimas, do sexo 
masculino, eram aliciadas pelo 
acusado, que também é profes-

sor de capoeira de um projeto 
social. As vítimas alegaram que 
eram obrigadas a manter rela-
ções sexuais com o acusado”, 
relatou o delegado.

A prisão preventiva do acu-
sado foi decretada pelo Poder 
Judiciário. Ele foi capturado 
enquanto visitava um paciente 
no Hospital de Emergências 
(H.E) de Macapá. 

Após a prisão, o homem foi 
levado para audiência de custó-
dia e posteriormente encami-
nhado ao Instituto de Adminis-
tração Penitenciária do Amapá 
(Iapen). A polícia destacou que 
as investigações continuam em 
andamento devido à possibili-
dade de haver mais vítimas en-
volvidas.

O Estatuto da Criança e 
do Adolescente (ECA), em vi-
gor desde 1990, tipifica como 
crime qualquer conduta que 
configure abuso ou exploração 
sexual de menores, prevendo 
penas que variam conforme a 
gravidade do delito. A lei ainda 
prevê medidas de prevenção.

PC do Amapá 
desarticula tráfico 

A Polícia Civil do Amapá 
realizou nesta sexta-feira (28) 
a ‘Operação Prodosía’, cum-
prindo 20 mandados de busca 
e apreensão em diversos muni-
cípios do estado. Os alvos da 
operação são suspeitos investi-
gados por tráfico de drogas. Em 
Laranjal do Jari, quatro pessoas 
foram presas em flagrante por 
tráfico de drogas e posse de 
arma de fogo de uso restrito du-
rante a ação.

De acordo com o delega-
do Breno Esteves, titular da 1ª 
delegacia de Laranjal do Jari, 

os mandados cumpridos resul-
taram na apreensão de mais de 
900 gramas de substâncias en-
torpecentes, além de armas de 
fogo, munições, simulacros e 
dezenas de celulares. A opera-
ção contou com apoio de diver-
sas unidades especializadas da 
Polícia Civil, incluindo o Nú-
cleo de Operações com Cães e a 
Coordenadoria de Operações e 
Recursos Especiais (Core).

O cumprimento dos man-
dados ocorreu nos municípios 
de Macapá, Laranjal do Jari e 
Vitória do Jari. 

Polícia Civil/divulgação

‘Operação Prodosía’ foi realizada pela Polícia Civil
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A delegação do Acre que 

competiu na Copa Chin 

Woo de Kung Fu, reali-

zada no último domingo 

(30) em Buenos Aires, Ar-

gentina, voltou para casa 

com um impressionante 

total de 15 medalhas. Dos 

sete atletas representan-

tes, cinco conquistaram 

medalhas, cada um de-

les garantindo pelo me-

nos uma de ouro. Deyvid 

Sampaio foi o destaque 

da equipe, levando três 

medalhas de ouro nas ca-

tegorias sanda (absoluto), 

kickboxing (peso-pesado) 

e kati (tradicional).

Os outros medalhistas 

foram Jasmim Meneses, 

Isabelle Cristina, Frank 

William e Jocicleudo da 

Costa, que receberam 

medalhas nas categorias 

sanshou, sanda, kickbo-

xing e kati. O treinador 

Glenilson Figueiredo e 

Jorge Jefromovas tam-

bém competiram, porém 

não alcançaram o pódio. 

A delegação representou 

a Super Liga Acreana de 

Kung Fu e a Federação 

Acreana de Tai Chi Chuan.

A equipe retorna para Rio 

Branco (AC) hoje (2), cele-

brando os resultados.

O Rio Acre, em Rio Branco, 

registrou na segunda-fei-

ra (1) o nível de 1,77m, após 

uma queda de quatro cen-

tímetros nas últimas 24 

horas. Com a diminuição 

das chuvas típica do perío-

do pós-friagem, a situação 

tende a se agravar nas pró-

ximas semanas. A prefeitu-

ra declarou emergência de-

vido ao nível crítico do rio.

Uma operação conjunta da 

Polícia Civil e Polícia Militar 

de Rondônia resultou na 

apreensão de mais de 400 

quilos de maconha tipo 

“skank” em uma fazenda 

próxima a Vilhena (RO). A 

investigação revelou que a 

propriedade era usada para 

receber drogas via aerona-

ve, com um gerente local 

conhecido como “Goiano”.

Na manhã da segunda-fei-

ra (1), moradores do bairro 

Pacoval, na Zona Norte de 

Macapá (AP), descobriram 

um bebê envolto em co-

bertas, deixado na calçada 

em frente a uma casa. O 6º 

Batalhão da Polícia Militar 

levou a criança ao Conselho 

Tutelar da região, que enca-

minhou o caso à Delegacia 

Especializada.

A partir da segunda-feira 

(1°), teve início o vazio sa-

nitário da soja no Tocan-

tins, proibindo o plantio 

em lavouras de sequeiro 

até 30 de setembro.  Na 

safra 2023/2024, o estado 

possui 1.418.595 hectares 

de soja plantada, com 

2.793 propriedades cadas-

tradas na Adapec. 

José Israel da Silva, 47 anos, 

faleceu neste sábado (29) 

enquanto estava sentado 

em uma cadeira em fren-

te a uma distribuidora na 

Rua Tabosa, bairro Plácido 

de Castro, em Rio Branco. 

Testemunhas relatam que 

ele consumia bebidas alco-

ólicas com amigos quando 

passou mal. 

Neste domingo (30), a 

Prefeitura de Manaus, por 

meio da Secretaria Muni-

cipal de Agricultura, Abas-

tecimento, Centro e Co-

mércio Informal (Semacc), 

formalizou convênio para 

construir quatro novas Ca-

sas de Farinha. 

A previsão é de entrega 

em até 120 dias.

O tenente-coronel Wesl-

ley Fernando Almeida dos 

Santos, chefe da Inteligên-

cia da PM de Roraima, está 

sob investigação por vio-

lência doméstica e ameaça 

de morte contra sua espo-

sa e filhos. A mulher, de 37 
anos, relatou agressões fí-

sicas e ameaças com arma 

de fogo, inclusive durante a 

gravidez.

Rosivaldo José Cardoso, 

piloto de helicóptero, fa-

leceu em um acidente 

próximo a Brasil Novo, 

no sudoeste do Pará. Tra-

balhando para uma em-

presa de fotografia rural, 
Cardoso estava realizando 

registros aéreos quando 

uma das palhetas da ae-

ronave colidiu com um fio 
de energia.

Na quarta-feira (3), o tra-

dicional arraial “Parque 

na Roça” será realizado 

no Parque Municipal do 

Idoso, em Manaus (AM). 

O evento contará com 

apresentações de danças 

folclóricas, como carim-

bó, dança cigana, dança 

do pandeiro, o grupo de 

idosos Unidos do Lírio e o 

Boi-Bumbá do PMI. 

Na última terça-feira (25), 

foi lançado o primeiro dou-

torado em Enfermagem 

do Pará e da Região Norte, 

uma iniciativa do Progra-

ma de Pós-Graduação em 

Enfermagem da Univer-

sidade do Estado do Pará 

(PPGENF/UEPA) em parce-

ria com a Universidade Fe-

deral do Amazonas (UFAM). 

 Arquivo pessoal/Glenilson Figueiredo

Sete ouros, cinco pratas e três bronzes 

AC conquista 15 medalhas na 
Copa Chin Woo de Kung Fu

O Impacto Econômico 
do Festival de Parintins

No centro de Parintins 
(Amazonas) a calmaria cede 
espaço para uma intensa mo-
vimentação anual durante o 
Festival de Parintins, que foi 
vencido este ano pelo Boi Ca-
prichoso. Vendedores locais e 
de outras cidades transformam 
a área em um agitado centro co-
mercial. Contudo, o destaque 
vai para a produção cultural 
local, com artesanatos, telas, 
adereços e roupas.

Mateus Pereira, artesão au-
todidata, enfatiza a importân-
cia do festival para impulsionar 
seu trabalho. Residente em 
Parintins desde a infância, ele 
desenvolveu uma variedade de 
peças artísticas, com destaque 
para suas esculturas em madei-
ra. Suas obras, que incluem te-
las e arte reciclável, encontram 
mercado não só no Brasil, mas 
também internacionalmente, 
sendo vendidas em países como 
Alemanha, Polônia e Estados 
Unidos.

O impacto econômico do 
festival é significativo para a 
cidade. A estimativa é de que 
o evento movimentou R$ 160 
milhões, com a presença de 
120 mil visitantes, superando 
a população local de 96,3 mil 
habitantes. Esse fluxo turístico 
não apenas beneficia os artesãos 

como também setores como 
transporte e hospitalidade, es-
tendendo-se até mesmo à capi-
tal, Manaus.

Para Mateus e outros ar-
tesãos, o festival não é apenas 
uma temporada de vendas, mas 
um catalisador de inovação e 
renovação constante. Ele ajus-
ta sua produção ao gosto dos 
visitantes, adaptando-se não só 
às demandas do festival de Boi-
-Bumbá, mas também às neces-
sidades sazonais do mercado.

A produção artesanal é evi-

dente em diversos pontos de 
Parintins, com a Central de Ar-
tesanato Soarte sendo um dos 
principais focos de exibição e 
venda. Ali, produtos temáticos 
do festival capturam a essência 
da cultura local e atraem com-
pradores.

Além do impacto econô-
mico direto, o festival desem-
penha um papel crucial na pre-
servação e promoção da cultura 
regional, sendo reconhecido 
como patrimônio cultural do 
Brasil pelo Instituto do Patri-

mónio Histórico e Artístico 
Nacional (Iphan). A rivalidade 
entre os bois Garantido e Ca-
prichoso, representada em cada 
edição também estimula a cria-
ção de novas toadas e elementos 
cênicos para as performances.

Assim, o Festival não é ape-
nas uma celebração, mas uma 
vitrine para a arte e a cultu-
ra amazônica. Com sua vasta 
gama de produtos e a criativi-
dade de seus artesãos, Parintins 
também sustenta uma econo-
mia diversificada.

Artesanato e Comércio Movimentam a Economia de Parintins (AM)
Fernando Frazão/Agência Brasil 

Comércio de artesanato no Festival Folclórico de Parintins.
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Parlamentares de 26 paí-
ses participam da 1ª Reunião 
de Mulheres Parlamentares do 
P20 em Maceió, nos dias 1º e 
2 de julho. O evento, focado 
na justiça climática, desenvol-
vimento sustentável e combate 
às desigualdades, conta com a 
presença de 171 deputadas e se-
nadoras de países do G20, con-
vidados e organismos interna-
cionais. Arthur Lira, presidente 
da Câmara dos Deputados, es-
tará na cerimônia de abertura.

Além das sessões de trabalho, 
haverá reuniões bilaterais e um 
Painel Brasil. O encontro ocorre 
no Centro Cultural e de Exposi-
ções Ruth Cardoso. Participam 
também deputadas Maria do Ro-
sário e Benedita da Silva.

Um artefato explosivo foi 
encontrado no terreno do pro-
jeto social Balé da Ralé, na co-
munidade Novo Horizonte, 
Zona Oeste de Natal, no sába-
do (29). Durante uma escava-
ção, moradores descobriram a 
carga de granada de morteiro 
e acionaram a Polícia Militar. 
O Esquadrão Antibombas do 
Bope isolou a área e implodiu 
o artefato com segurança. Nin-
guém se feriu.

O Balé da Ralé atende cer-
ca de 100 crianças diariamen-
te com aulas de reforço, balé, 
break e capoeira, além de al-
fabetização para famílias. O 
projeto social continua suas 
atividades normalmente após o 
incidente.

Nesta segunda-feira (1º), co-
meçam as oficinas regionais do 
Plano Nacional de Juventude no 
Centro de Eventos Sucesso, em 
Teresina. O evento, que se estende 
até terça-feira (2), reúne pesquisa-
dores, gestores, movimentos juve-
nis e jovens para debater políticas 
públicas voltadas para a juventu-
de. O objetivo é coletar subsídios 
para a elaboração do plano.

O coordenador da Juventude 
do Piauí, Everton Calisto, desta-
ca que o Piauí foi escolhido para 
a etapa Nordeste devido ao seu 
destaque em políticas públicas de 
juventude. As oficinas visam siste-
matizar e validar propostas apro-
vadas na Conferência Nacional de 
Juventude realizada em Brasília, 
em novembro de 2023.

Maceió é sede 
de encontro de 
parlamentares 
do G20

Explosivo é 
encontrado 
em obra de 
projeto social

Estado sedia 
oficinas do 
Plano de 
Juventude

ALAGOAS R. G. DO NORTE PIAUÍ

A plataforma “Artesanato 
do Maranhão” foi lançada nes-
te mês para celebrar a tradição 
artesanal do estado, incluindo 
roupas, instrumentos musicais 
e o Bumba-Meu-Boi. O acervo 
conta com 43 mil imagens, 200 
vídeos, gráficos e um glossário 
com termos e medidas utiliza-
dos pelos artesãos. O acesso é 
gratuito e aberto ao público.

Além disso, a plataforma ofe-
rece informações sobre os muni-
cípios e povoados onde vivem os 
artesãos, abrangendo 28 aldeias 
indígenas e 274 comunidades 
quilombolas. O projeto mapeou 
mais de 23 mil produtos, feitos 
com 3,6 mil tipos de materiais, 
destacando o trabalho de mais de 
4,7 mil artesãos maranhenses.

Plataforma 
documenta 
artesanato do 
estado

MARANHÃO

Pecém e Porto de Sines 
assinam memorando

Na última sexta-feira (28), o 
Complexo do Pecém e a Admi-
nistração dos Portos de Sines e 
do Algarve (APS) firmaram um 
Memorando de Entendimento 
em Portugal. O objetivo do acor-
do é promover a cooperação entre 
as duas entidades, focando espe-
cialmente no desenvolvimento de 
corredores logísticos sustentáveis. 
A iniciativa visa também atrair 
investimentos estruturantes, com 
ênfase em setores como agrone-
gócio, combustíveis sintéticos e 
hidrogênio verde.

O Memorando faz parte da 
estratégia europeia Global Ga-
teway, lançada em dezembro de 
2021. Esta iniciativa tem como 
meta promover conexões inte-
ligentes, limpas e seguras nos 
setores digital, energético e de 
transporte, alinhada com os 
objetivos da Agenda 2030 das 
Nações Unidas e o Acordo de 
Paris. A Global Gateway planeja 
investir até 2027 cerca de 300 mil 
milhões de euros em cinco pila-
res estratégicos, incluindo clima 
e energia, transporte e pesquisa.

“Há muito trabalho pela fren-
te, mas essa aliança com Sines 
fortalecerá nossa estratégia de in-
tegração com a União Europeia”, 
destacou Hugo Figueirêdo, pre-
sidente do Complexo do Pecém. 
Ele enfatizou o potencial de aces-
so ampliado aos mercados euro-
peus e financiamentos do Global 
Gateway para iniciativas como 
o Hub de Hidrogênio Verde e a 
Transnordestina.

O presidente da APS, José 
Luis Cacho reforçou a impor-
tância dessas parcerias. “Estra-
tégicas como esta trazem vanta-
gens competitivas para o Porto 
de Sines e para Portugal, pro-
movendo o comércio do Brasil 
para a Europa”. 

A cerimônia de assinatura 
contou também com a presen-
ça de António Vicente, repre-
sentante da Comissão Europeia 
em Lisboa, que enfatizou a im-
portância da conectividade in-
ternacional, especialmente em 
cadeias alimentares, para for-
talecer a autonomia estratégica 
da União Europeia.

Ceará cria Comitê de 
Políticas LGBTI+

No Dia Internacional do 
Orgulho LGBTI+, 28 de junho 
de 2024, o governo do Ceará 
anunciou a criação do Comitê 
Técnico de Políticas Culturais 
para a População LGBTI+. A 
solenidade ocorreu no Museu 
da Imagem e do Som (MIS), 
em Fortaleza, e foi liderada pela 
vice-governadora Jade Romero, 
que destacou o compromisso 
do estado com a diversidade e a 
criação de políticas públicas in-
clusivas para todos os cearenses. 

Durante o evento, Jade en-
fatizou a importância do novo 

comitê para promover um Cea-
rá mais plural e digno. Mitchel-
le Meira, também presente na 
cerimônia, ressaltou o caráter 
histórico da iniciativa e a luta 
contínua pelos direitos da po-
pulação LGBTI+ no estado. 
Ela agradeceu o apoio de todas 
as secretarias do governo, desta-
cando a busca por um Ceará de 
amor, paz e diversidade. Além 
da criação do comitê, foram 
entregues certificados Luís Pa-
lhano Loiola, homenageando 
entidades e organizadores de 
Paradas da Diversidade.

Gov-CE

Solenidade celebra compromisso com a diversidade
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Etanol

G20

São João

Alimentação

Recuperação Habitação

Quilombo

Empregos

Operação

Abastecimento

Em 2023, o Brasil atingiu 

um recorde na geração de 

energia limpa, com 93,1% 

proveniente de fontes re-

nováveis, segundo a Câ-

mara de Comercialização 

de Energia Elétrica (CCEE). 

Em resposta a essa tendên-

cia, Evellyn Dias e Ramiro 

Vitor Cardoso, estudantes 

do Colégio Estadual Luís 

Eduardo Magalhães, em 

Santa Teresinha, Bahia, 

desenvolveram um forno 

solar. Esse projeto visa au-

xiliar as comunidades rurais 

na adoção de tecnologias 

sustentáveis. O orientador 

do projeto, André Penny-

cook, destaca que o forno 

solar oferece a vantagem 

de cozinhar alimentos de 

maneira limpa e eficiente, 
reduzindo a dependência 

de combustíveis fósseis e 

diminuindo as emissões de 

gases de efeito estufa. Ele 

explica que a energia solar 

capturada é convertida em 

calor para cozinhar alimen-

tos, promovendo o uso de 

energia limpa e substituin-

do fontes de aquecimento 

tradicionais como gás ou 

lenha. O projeto, que faz 

parte do Programa Ciência 

na Escola da Secretaria da 

Educação (SEC).

Alagoas registrou a maior 

alta percentual semanal no 

preço do etanol, de 0,88%, 

com o litro chegando a R$ 

4,58. Na comparação men-

sal, o aumento foi de 4,33%, 

o maior do país. Os dados 

são da Agência Nacional do 

Petróleo, Gás Natural e Bio-

combustíveis (ANP). O pre-

ço médio do etanol estabili-

zou em R$ 3,83 por litro.

O Ceará sedia, de 1º a 3 de 

julho, as reuniões do Gru-

po Técnico Parceria Global 

para Inclusão Financeira 

do G20. Coordenado pelo 

Banco Central do Brasil e 

pelo Ministério da Fazenda, 

as atividades incluem dis-

cussões técnicas e visitas à 

Escola de Gastronomia So-

cial Ivens Dias Branco e ao 

Banco Palmas.

Campina Grande (PB) re-

gistra público recorde de 

2,93 milhões no São João 

2024, 17,2% mais que em 

2023, segundo a prefei-

tura. O evento de 33 dias 

no Parque do Povo incluiu 

show de drones e atraiu 18 

milhões de espectadores 

online. A festa já supera os 

R$ 500 milhões de movi-

mentação econômica.

O projeto “Comida na 

Mesa”, que distribui refei-

ções a 160 famílias em Te-

resina (PI), será beneficiado 
pelo Programa de Aquisi-

ção de Alimentos Cozinha 

da Secretaria de Agricultu-

ra Familiar (SAF). O progra-

ma visa fortalecer cozinhas 

comunitárias para comba-

ter a fome na região.

Operações da Secretaria 

de Fazenda de Sergipe (Se-

faz-SE) recuperam quase 

R$ 1 milhão para os cofres 

públicos no estado. Os au-

ditores identificaram trans-

porte irregular de cargas 

em diversos municípios, 

resultando em autuações 

e multas para garantir a le-

galidade fiscal.

A prefeitura de Salvador 

reformou mais de 200 

casas em Coutos pelo 

programa Morar Melhor, 

ultrapassando 1,4 mil ha-

bitações beneficiadas. A 
iniciativa visa melhorar 

condições de moradia 

com requalificação estru-

tural em várias localida-

des da capital baiana.

O governo do Bahia en-

tregou 1.142 Cadastros Es-

taduais Florestais de Imó-

veis Rurais (Cefirs) a seis 
comunidades quilombo-

las em Cachoeira, como 

parte do projeto Quilom-

bo Legal. Os Cefirs regu-

larizam ambientalmente 

os territórios e facilitam o 

acesso a políticas públicas 

aos quilombos.

O Maranhão registrou em 

maio um saldo positivo 

de 2.416 novos postos for-

mais de trabalho, consoli-

dando uma recuperação 

econômica. Desde mar-

ço, o estado mantém um 

patamar acima de 2 mil 

vagas criadas mensal-

mente, totalizando 7.939 

novos empregos com 

carteira assinada.

As Polícias Militar e Fe-

deral coordenaram a 

incineração de 48 mil 

pés de maconha em 

Carnaubeira da Penha, 

localizada no Sertão de 

Pernambuco. A operação 

resultou na descoberta 

e desmantelamento de 

plantações distribuídas 

em duas propriedades 

rurais do município.

O governo do Rio Grande 

do Norte implantou uma 

adutora que amplia oferta 

de água em Santa Maria. 

Com investimento de R$ 

2,7 milhões, o novo siste-

ma aumenta capacidade 

em quase 200%. A adutora 

de 15km entre Riachuelo e 

Santa Maria inclui recupe-

ração de reservatório.

Ascom/Secti

Iniciativa de alunos da Bahia usa energia solar

Estudantes criam forno 
movido a energia renovável

Polícia prende sete pessoas 
de mesma família em AL

A Operação Oplatek prendeu 
sete membros de uma mesma fa-
mília em Alagoas, incluindo uma 
servidora da Polícia Civil e dois 
sargentos da Polícia Militar, por 
suspeita de participação em um 
esquema criminoso que desviou 
R$ 7,5 milhões dos cofres públi-
cos do estado. As investigações, 
conduzidas pela Diretoria de Re-
pressão à Corrupção e ao Crime 
Organizado (Dracco), revelaram 
que o esquema teve início em 
2014 e era liderado por uma agen-
te da Polícia Civil e seu marido, 

um sargento da PM.
De acordo com o delegado 

João Marcello, o casal centraliza-
va as operações ilícitas, desviando 
verbas públicas para contas de fa-
miliares, que posteriormente de-
volviam os valores. “Os parentes 
recebiam os valores e eles retor-
navam para a conta do casal. Ela 
iniciou essa atitude ilícita há cerca 
de 10 anos e vinha aumentando o 
fluxo de dinheiro desviado ao lon-
go do tempo”, afirmou o delegado.

Os mandados foram expe-
didos pela 17ª Vara Criminal da 

Capital e executados por equipes 
coordenadas pelos delegados Igor 
Diego, Sidney Tenório e João 
Marcello. A servidora da Polícia 
Civil, que trabalhava no setor fi-
nanceiro, cadastrou parentes para 
receber verba de alimentação des-
tinada a policiais civis, incluindo 
sua avó, mãe, três irmãos, filho e 
parentes do marido.

Segundo o delegado Igor Die-
go, a agente confessou ter começa-
do a prática em 2014, utilizando 
seu acesso exclusivo ao sistema de 
pagamentos para incluir os nomes 

dos familiares. “Ela confessou. 
Assumiu que desde 2014 verifi-
cou que existia essa possibilidade 
de cadastrar os parentes dela”, 
afirmou Diego. Com o tempo, a 
agente passou a aumentar os va-
lores pagos, alcançando cerca de 
R$ 40 mil mensais por parente 
em 2024.

A fraude foi descoberta atra-
vés do cruzamento de dados entre 
a Polícia Civil e a Secretaria de Es-
tado da Fazenda (Seplag). O dele-
gado Sidney Tenório explicou que 
a agente aproveitava seu controle 
sobre o sistema de pagamentos 
para inserir os nomes dos parentes 
sem levantar suspeitas. 

Entre os presos estão a policial 
civil, seu marido, três irmãos, mãe 
e uma cunhada. Após audiência 
de custódia, a mãe, a cunhada e 
uma irmã da agente foram libe-
radas. Além disso, um dos irmãos 
da policial também é sargento da 
PM e a irmã trabalha como esta-
giária no Ministério Público da 
comarca de Marechal Deodoro.

Durante a operação, foram 
cumpridos sete mandados de pri-
são e 11 de busca e apreensão em 
Maceió e Colônia Leopoldina. 
Os acusados poderão responder 
pelos crimes de organização cri-
minosa, peculato, desvio de recur-
sos públicos, lavagem de dinheiro 
e inserção de dados falsos.

Esquema desviou R$ 7,5 milhões dos cofres públicos de Alagoas
Agência Brasil

Família, incluindo dois sargentos da PM, foram presos durante a Operação Oplatek
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Por Priscilla Caetano*

Viajar de avião se tornou algo 
bastante comum para a maioria 
das pessoas. O que antes era sím-
bolo de status, com o passar dos 
anos se tornou um meio de trans-
porte rápido e cômodo. De um 
modo geral, viajar de avião costu-
ma ser uma experiência agradável 
e sem maiores intercorrências. 

De todo modo, é sempre 
bom estar atento a algumas 
orientações para aproveitar ainda 
mais a viagem, sem contratempo 
de saúde:

1) Antes de embarcar, faça 
um check-up médico para ter 
certeza que a saúde está em per-
feita condição. 

2) Escolhido o destino, o pri-
meiro passo é verificar os avisos e 
as restrições de viagem. Isso traz 
alertas sobre quaisquer surtos de 
doenças ou precauções de segu-
rança adicionais. 

3) Dependendo do destino, 
a caderneta de vacinação precisa 
estar em dia.

4) Se for usar apenas a mala 
de mão, certifique-se de que ela 
tenha tudo o que você pode pre-
cisar a bordo: medicamentos, 
formulários de identificação e 
documentos de viagem.

5) Mantenha-se hidratado. 
Muitos aeroportos possuem pon-
tos de hidratação. Leve uma gar-
rafa vazia para abastecê-la sempre 
que preciso.

6) Leve consigo os medica-
mentos receitados pelo seu médi-
co em quantidade suficiente para 
toda a viagem. 

7) Se tiver alguma condição 
crônica, leve na sua carteira ou 
identifique no celular (como 
contato favorito) o nome e o nú-
mero do seu médico para casos 
de emergência. 

8) Antes de voar, coma de 
forma saudável e mantenha-se 
hidratado.

9) A pressão do ar no avião 
pode mudar durante o voo. Ela 
é maior durante a decolagem e o 
pouso. Nessa hora, mascar chicle-
te ou comer algo ou beber água 
ajuda a prevenir a dor de ouvido. 
Se estiver viajando com um bebê, 
experimente alimentá-lo ou usar 
chupeta para estimular a deglu-
tição.

10) Passageiros fumantes, 
grávidas, acima do peso ou que 
passaram recentemente por uma 
cirurgia ou têm doenças cardía-
cas ou câncer correm maior risco 
de coágulos sanguíneos ou trom-
bose durante o voo. Converse 
com o seu médico a respeito dos 
cuidados que deve tomar.

11) Voar em grandes alti-
tudes deixa o ambiente a bordo 
muito seco. Por isso é importante 
se manter hidratado com água.

12) Depois da viagem, se 
for para o exterior, terá que lidar 
com o jet lag, quando o relógio 
biológico do corpo fica fora de 
sincronia. Para reduzir os efeitos 
ajuste-se ao novo fuso horário 
seguindo os horários locais de 
dormir e comer o mais rapida-
mente possível.

*Gerente médica da Med 
Rio Check-up

Saúde a bordo: 
orientações para 

viajar de avião

Lula inaugura duplicação 
na BR-116 na Bahia

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva esteve presente 
na cerimônia de inauguração 
do trecho de duplicação da 
BR-116, entre Santa Bárbara e 
Feira de Santana, nesta segun-
da-feira (1). A solenidade tam-
bém marcou o anúncio de in-
vestimentos significativos para 
a infraestrutura rodoviária do 
estado da Bahia.

O evento, realizado no Con-
torno Rodoviário Oeste em Fei-
ra de Santana, destacou a finali-
zação do Lote 6 do projeto, que 
compreende a duplicação de 
40,3 quilômetros da via, além da 
construção de vias laterais, res-
tauração da pista existente, duas 
interseções, sete retornos opera-
cionais duplos, oito passarelas 
de pedestres, duas pontes e 13 
viadutos. O investimento total 
do governo federal neste trecho 
foi de R$ 467 milhões.

Durante seu discurso, Lula 
também enfatizou a importân-
cia da transparência na gestão 
pública, mencionando a pla-
taforma online ComunicaBR, 
que detalha o andamento das 
principais obras federais pelo 
país. “É um compromisso moral, 
político e ético mostrar como o 
dinheiro público está sendo uti-
lizado”, afirmou o presidente.

“Todas as políticas públi-
cas nesse país, 90% delas, têm 
o dedo do governo federal. E é 
bom que seja assim, eu sei que as 
prefeituras muitas vezes não têm 
o dinheiro para fazer as coisas, 
então o governo federal precisa 
passar dinheiro para prefeitura, 

sim. E é por isso que a gente quer 
mostrar”, acrescentou.

Obras

Além da inauguração, foram 
assinadas autorizações para novas 
obras, incluindo o início dos ser-
viços no Lote 5 da BR-116, entre 
Teofilândia e Santa Bárbara, com 
investimento de R$ 324,6 mi-
lhões. Também foram anunciados 
avanços na Ferrovia de Integração 
Oeste-Leste (FIOL), com aportes 
de R$ 365 milhões para a conti-
nuidade da instalação de trilhos.

Outra autorização feita hoje 
foi a execução dos serviços re-
manescentes da Ferrovia de In-
tegração Oeste-Leste (FIOL), 
entre Bom Jesus da Lapa e São 
Desidério. O governo federal 

fará aporte de R$ 365 milhões 
para a continuidade da instala-
ção de trilhos. “Com o avanço, 
o Ministério dos Transportes dá 
ainda mais um passo para licitar 
outro importante segmento fer-
roviário, a Ferrovia de Integração 
Centro-Oeste (FICO), visando 
facilitar o escoamento da produ-
ção agropecuária pelo Porto de 
Malhado, em Ilhéus”, explicou a 
nota do Governo Federal.

“A rodovia tem importante 
relevância para o escoamento de 
grãos e assume papel significati-
vo na ligação entre produtores e 
a ferrovia Oeste-Leste com des-
tino ao Porto de Ilhéus, além de 
fortalecer o turismo no sul da 
Bahia”, destacou o governo.

Outros projetos autorizados 

incluem a pavimentação de 247 
quilômetros da BR-030/BA, 
com previsão de R$ 817 milhões 
em investimentos, e obras de pa-
vimentação em Maraú, totalizan-
do 52,9 quilômetros e um inves-
timento de R$ 248 milhões.

A cerimônia também foi 
marcada pela assinatura de con-
tratos do Programa Periferia 
Viva, que visa regularizar mo-
radias de baixa renda, propor-
cionando financiamento subsi-
diado para famílias com renda 
mensal de até R$ 2 mil.

Após os eventos em Feira de 
Santana, Lula seguirá para Sal-
vador, onde fará novos anúncios 
nas áreas de energia, habitação, 
educação, saúde e patrimônio 
histórico baiano.

São R$ 2,4 bilhões para obras de infraestrutura rodoviária
Ricardo Stuckert / PR

Presidente anuncia investimentos de R$ 2,4 bilhões para infraestrutura baiana
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O valor das bolsas de douto-
rado, pós-doutorado, mestrado e 
iniciação científica da Fundação 
de Amparo à Pesquisa do Estado 
de São Paulo (Fapesp) terá rea-
juste, de acordo com anúncio do 
Conselho Superior da institui-
ção. O conselho decidiu também 
garantir aos bolsistas de pós-dou-
torado o ressarcimento do dispên-
dio com previdência social. O ob-
jetivo, de acordo com o secretário 
estadual de Ciência, Tecnologia e 
Inovação, Vahan Agopyan, é esti-
mular a ciência, o desenvolvimen-
to tecnológico e a inovação. Por 
meio de nota, o Conselho Supe-
rior da Fapesp disse que uma das 
missões centrais da entidade con-
tinua sendo a formação de pessoal 
qualificado.

A SOAer da Secretaria de Es-
tado de Saúde conquistou o pri-
meiro lugar entre os artigos cien-
tíficos inscritos no 4º CONAER 
. Realizado nos dias 26 e 27 de 
junho, em Goiás, o evento contou 
com a participação de mais de 300 
representantes de 21 estados e 60 
organizações e empresas dos seto-
res de aviação e saúde, entres elas 
Ministério da Saúde, Exército, 
Força Aérea Brasileira, Secreta-
rias de Saúde, SAMU, Corpo de 
Bombeiros, Polícia Militar, DE-
TRAN, empresas de táxi aéreo 
e universidades. SOAer ganhou 
pelo artigo “Aviação Pública do 
Bem – Proposta de atuação do 
transporte aéreo de órgãos e teci-
dos nas unidades de aviação públi-
ca do Brasil”

O Coral do Instituto de Pre-
vidência dos Servidores do Es-
tado de Minas Gerais (Ipsemg), 
fundado em 1998, é exemplo 
vivo de como a música pode 
transformar e valorizar a vida dos 
servidores públicos. Com mais de 
duas décadas de história, o grupo 
formado por colaboradores do 
instituto nasceu como parte de 
projeto de valorização e cuidado 
com a autoestima do servidor. “O 
coral foi criado com o objetivo de 
levar a música para os ambientes 
do Ipsemg, como forma de resga-
tar a autoestima e promover a va-
lorização dos servidores, propor-
cionando bem-estar e integração”, 
afirma a maestrina responsável 
pelo coral, Karina Cunha Had-
dad Faria.

Fapesp 
anuncia 
reajuste de 
bolsas

SES-RJ é 1º 
lugar em 
Congresso 
Aeromédico

Coral Ipsemg 
comemora 25 
anos de muita 
música

SÃO PAULO RIO DE JANEIRO MINAS GERAIS

O Espírito Santo fechou 
o primeiro semestre de 2024 
com o melhor resultado da sé-
rie histórica, em termos de ho-
micídios, dos últimos 28 anos, 
quando a contagem oficial 
foi iniciada. Ao todo, o Esta-
do registrou 433 assassinatos, 
sendo uma redução de 15,8% 
em relação ao ano passado. 
Além disso, o último mês de 
junho foi o melhor entre to-
dos os meses desde 1996, com 
a ocorrência de 41 assassina-
tos. Anteriormente, o melhor 
resultado mensal havia sido 
em junho de 2019, com 59 re-
gistros. Todas as cinco regiões 
apresentaram decréscimo de 
mortes violentas no primeiro 
semestre deste ano.

Menor 
número de 
assassinatos 
em 28 anos

ESPIRITO SANTO

Museu Imperial 
pode ser afetado 
devido ao corte 
Por Leandra Lima 

Os 27 museus administrados 
pelo Instituto Brasileiro de Mu-
seus (Ibram), em nove estados 
do Brasil, podem sofrer prejuízos 
nas operações de funcionamento, 
por conta do corte de verbas do 
Governo Federal, após ajustes no 
planejamento orçamentário, reali-
zado no dia 8 de março de 2024. 
Isso, representou o cancelamento 
de R$ 17 milhões, que seriam des-
tinados ao Instituto. Dos museus 
administrados pelo o Ibram, 12 
ficam no Estado do Rio de Janei-
ro, alguns na capital como, por 
exemplo, o Museu da República, e 
outros nos municípios, como Pe-
trópolis, onde o Museu Imperial 
fica instalado. 

Os problemas mais comuns 
que podem acontecer por conta 

da redução dos recursos, são refe-
rentes a manutenção dos espaços, 
implicando nos serviços básicos 
de limpeza, vigilância, podendo 
contribuir até mesmo para a sus-
pensão das atividades. Apesar da 
situação, o Ibram informou ao 
Correio, por meio de nota, que 
não tem previsão de fechamento 
de nenhum de seus museus. “O 
Instituto subsidiou o Ministério 
da Cultura, com notas técnicas, 
estudos e projeções de possibili-
dades, sempre com a preocupação 
de manter os postos de trabalho 
e nossos museus abertos, com o 
mínimo impacto da prestação de 
nossos serviços à sociedade e cum-
primento de nossa função social”, 
ressaltou.

Antes da suspensão dos recur-
sos, o instituto tinha planejado 
para 2024 um orçamento de R$ 

106.421,96, tendo um corte no 
valor de R$ 10 milhões, promo-
vido pelo Congresso Nacional, 
durante a votação da ‘Lei Orça-
mentária de 2024’, que deixou 
o Ibram com uma verba de R$ 
96.237.228. A consequência do 
ato foi os ajustes no planejamento 
orçamentário, feitos pela União, 
que representaram o cancelamen-
to de R$ 17 milhões, deixando o 
Instituto com um orçamento glo-
bal de R$ 79.170.464.

A situação levantou uma 

preocupação sobre a preserva-
ção da história, já que os museus 
exercem um papel fundamental 
no resgate das memórias, e é uma 
das instituições que promovem o 
acesso e a democratização da arte 
às crianças e adolescentes, por 
meio de atividades que propõem 
visitação coletiva e outros instru-
mentos. Em Petrópolis, segundo 
dados da Secretaria Municipal de 
Turismo, quase 4 mil alunos de 
unidades públicas municipais vi-
sitaram o Museu Imperial, neste 

Thiago Alvarez

Local é o ponto turístico mais visitado em Petrópolis

Linha 12-Safira

Qualifica SP Meu Primeiro Emprego

Fábrica de Games

Plano de Desenvolvimento Integrado

Prêmio Educador Nota 10

A empresa TAV Brasil tem 

até o final de dezembro 
para apresentar à ANTT 
(Agência Nacional de 
Transportes Terrestres) os 
estudos de viabilidade do 
trem de alta velocidade, co-

nhecido como Trem-Bala, 
que fará a ligação entre as 
capitais do Rio e São Paulo. 
Conforme o cronograma 
apresentado, as desapro-

priações devem ser finaliza-

das até dezembro de 2025 
e o início da operação está 
prevista para junho de 2032.
O trem proposto poderá 

atingir a velocidade de 350 
km/h, permitindo ligar o 

Rio e SP em 1h30. Inclusive, 
já existe um mapa ferroviá-

rio a ser explorada em aná-

lise, que sugere duas para-

das no trajeto: em São José 
dos Campos (SP) e Volta 
Redonda (RJ). 
Conforme o documento 
oficial, inicialmente, a TAV 
Brasil protocolou um re-

querimento para poder 
construir e explorar a estra-

da de ferro com extensão 
estimada em 380 km, para 
o transporte de passagei-
ros. O custo estimado para 
colocar o trem-bala em 
operação é de nada menos 
do que R$ 50 bilhões. 

O Governo de São Paulo 
avança nos investimentos 
para modernizar a infra-

estrutura do transporte 
metropolitano e melhorar 
o atendimento aos usu-

ários. O governador em 
exercício Felicio Ramuth 
entregou as obras civis 
de adequação e melhoria 

na acessibilidade da Esta-

ção Engenheiro Manoel 

Feio, que atende a Linha 
12-Safira da CPTM. Com 
investimento de R$ 43 
milhões a ação beneficia 
quase 8 mil passageiros 
que utilizam diariamente 
a estação. A cerimônia de 
entrega das obras contou 
com a participação do 
secretário-executivo dos 
Transportes Metropolita-

nos, Manoel Botelho.

Por meio da SDE, abriu as 
inscrições para 9.338 va-

gas em cursos gratuitos do 
Qualifica SP – Meu Primei-
ro Emprego. A ação é des-

tinada a jovens de 16 a 24 
anos, com ensino funda-

mental completo, que mo-

ram no estado e desejam 
ingressar no mercado de 
trabalho. De acordo com 
dados do Ministério do Tra-

balho, o primeiro trimestre 
de 2024 registrou 4,6 mi-
lhões de jovens entre 14 e 
24 anos que não estudam 
nem possuem ocupa-

ção profissional. Todos os 
cursos foram pensados e 
desenvolvidos para aten-

der às demandas atuais 
do mercado de trabalho 
e abrangem as seguintes 
áreas:

Com uma proposta ino-

vadora, focada nos jovens 
que têm interesse em 
seguir a carreira de de-

senvolvimento de jogos, a 
Secretaria da Cultura, Eco-

nomia e Indústria Criativas 
lança o Fábrica de Games. 
Cada uma das 15 unidades 
das Fábricas de Cultura irá 
oferecer uma turma no 
curso de qualificação em 

games, com duração de 
dois semestres. Para se 
inscrever, basta ter entre 
14 e 21 anos e possuir co-

nhecimento prévio em al-
gum segmento da área de 
tecnologia ou áreas rela-

cionadas, além do interes-

se no universo dos games. 
Ao todo, serão 225 vagas e 
as inscrições começam a 
partir de julho. 

Para garantir um pro-

cesso democrático, 
transparente e inclusi-
vo, o Governo de Minas, 
por meio da Agência de 
Desenvolvimento da Re-

gião metropolitana de 
Belo Horizonte (Agência 
RMBH), realizou a publi-
cação das respostas às 
contribuições e ques-

tionamentos recebidos 
pelo formulário on-line 
dos cidadãos que par-

ticiparam da etapa de 
políticas públicas e ma-

crozoneamento da atu-

alização do Plano De-

senvolvimento Urbano 
Integrado da Região Me-

tropolitana de Belo Hori-
zonte (PDUI-RMBH). 

Professores e gestores de 
escolas públicas e privadas 
que tenham desenvolvi-
do projetos pedagógicos 
alinhados aos temas de 
direitos humanos, susten-

tabilidade, tecnologia e 
inovação têm agora mais 
tempo para participar do 
Prêmio Educador Nota 10. 
O prazo de inscrição para 

a 26ª edição, um dos mais 
importantes prêmios da 
educação básica no Brasil, 
foi estendido até 15/7. Para 
se inscrever, professores 
e gestores escolares da 
Educação Infantil ao En-

sino Médio que tenham 
implementado iniciativas 
inovadoras no ano de 2023 
podem acessar o site oficial.

Daniel Abadia/Divulgação

Trem-bala ligará as capitais Rio e São Paulo

Estudo sobre trem-bala 
tem prazo até dezembro

Encontros temáticos do 
G20 abrem mês de julho

A primeira reunião de cúpula 
do G20 sob a presidência brasi-
leira acontece apenas no fim de 
novembro, mas a cidade do Rio 
de Janeiro, autointitulada Capital 
do G20, vive cada vez mais o cli-
ma de centro das atenções inter-
nacionais. O mês de julho começa 
com ao menos três encontros, um 
voltado à comunidade científica; 
o segundo, a centros de pesquisa; 
e um terceiro com Sherpas (líde-
res) de diversos países. Nesta se-
gunda-feira (1º) e terça-feira (2) 
acontece o encontro do Science 
20 (S20), grupo de engajamento 
para a área de ciência e tecnologia. 
A reunião, em um hotel na Barra 

da Tijuca, pretende finalizar um 
documento com recomendações 
de ciência e tecnologia que serão 
entregues aos líderes e chefes de 
governo do bloco em novembro.

A presidência do S20 está 
a cargo da Academia Brasileira 
de Ciências. O documento a ser 
elaborado aborda os temas inte-
ligência artificial, bioeconomia, 
processo de transição energética, 
desafios da saúde e justiça social. 
Participam do fórum o embai-
xador Mauricio Lyrio, Sherpa do 
G20 no Brasil, além de represen-
tante do Ministério de Ciência, 
Tecnologia e Inovação (MCTI). 
Virão ao Brasil para a cúpula do 

S20 representantes de academias 
de ciências dos países do G20, 
além de integrantes de organi-
zações científicas internacionais, 
como a Parceria InterAcademias 
(IAP), Conselho Internacional de 
Ciência (ISC), Rede Interameri-
cana de Academias de Ciências 
(IANAS), Associação de Acade-
mias e Sociedades de Ciências da 
Ásia (AASSA) e o Conselho As-
sessor das Academias Europeias 
(EASAC).

Um dos trechos aponta que 
avanços da inteligência artificial 
(IA) são cruciais para moldar o 
futuro das sociedades, transfor-
mando vários setores socioeco-

nômicos e impulsionando des-
cobertas científicas. “No entanto, 
todo o seu potencial ainda está 
largamente inexplorado. Tanto as 
nações desenvolvidas como as em 
desenvolvimento devem equipar 
as suas comunidades científicas 
para aproveitarem eficazmente as 
tecnologias de IA”, assinala o do-
cumento, que também faz men-
ções à ética, respeito à privacidade, 
propriedade intelectual e justiça. 
O S20 é um dos 13 grupos de 
engajamentos do G20, espécie de 
fóruns paralelos que se propõem 
a discutir políticas públicas e ca-
minhos para o desenvolvimento. 
Saiba quais são eles.

T20

Outro grupo de engajamen-
to que marca presença no Rio 
de Janeiro esta semana é o Think 
Tanks 20 (T20), que reúne insti-
tutos de pesquisas. Os encontros 
são na terça-feira e quarta-feira 
(3), na sede do Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econômico 
e Social (BNDES), no Centro 
da cidade. Líderes de 121 think 
tanks nacionais e internacionais, 
membros da academia, represen-
tantes dos setores público e priva-
do e da sociedade civil vão debater 
e propor soluções para os grandes 
desafios globais, incluindo temas 
como o combate à fome e às de-
sigualdades, transição energética, 
transformação digital e a reforma 
da governança global.

Especialistas debatem temas como IA e combate à fome
Divulgação

G20 abre mês de julho no Rio de Janeiro com debates
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O Governo do Paraná, por 
meio da Secretaria da Fazenda, 
repassou mais de R$ 7,65 bilhões 
aos 399 municípios do Estado no 
primeiro semestre de 2024. Isso 
representa um aumento nominal 
de 13,3% em comparação ao pri-
meiro semestre do ano passado 
(R$ 6,75 bilhões). Os recursos re-
ferem-se à parcela da arrecadação 
de impostos do Paraná cuja trans-
ferência aos municípios é estabele-
cida pela Constituição. As trans-
ferências do Estado fazem parte 
das receitas públicas correntes dos 
municípios. Do montante total 
repassado, a maior parte, R$ 4,71 
bilhões, originou-se do ICMS, 
representando aproximadamente 
25% do montante total enviado 
às prefeituras.

Localizada em Apucarana, a 
sede do Consórcio Intermuni-
cipal de Saúde do Vale do Ivaí e 
Região (Cisvir) vai se transformar 
em um Ambulatório Médico 
de Especialidades (AME) para 
atender uma população de 400 
mil pessoas. O governador em 
exercício Darci Piana assinou nes-
ta segunda-feira (1º), no Palácio 
Iguaçu, o convênio para o repasse 
de R$ 14,8 milhões ao Cisvir para 
a ampliação da unidade, que tam-
bém vai ganhar um centro cirúr-
gico para pequenas cirurgias ele-
tivas. O consórcio já presta alguns 
atendimentos de média complexi-
dade para os 18 municípios da 16ª 
Regional de Saúde, que agora será 
ampliado em cerca de 30% com a 
melhoria da estrutura.

O Julho Amarelo começou e, 
com ele, a SES alerta para a im-
portância do diagnóstico precoce 
e tratamento adequado contra 
as hepatites virais B e C, consi-
deradas Infecções Sexualmente 
Transmissíveis (IST). A campa-
nha tem o objetivo de incentivar 
as ações de vigilância, prevenção 
e controle das hepatites virais, que 
são doenças silenciosas que se não 
tratadas a tempo podem causar 
sérios danos à saúde como cirrose 
ou câncer hepático e, até mesmo, 
levar à morte. As hepatites virais 
podem causar sintomas como 
cansaço, tontura, enjoo e/ou vô-
mitos, febre, dor abdominal, pele 
e olhos amarelados, mas o apareci-
mento desses sintomas são pouco 
frequentes.

Municípios 
somam R$ 7,65 
bilhões no 1º 
semestre

Consórcio de 
Saúde do Vale 
do Ivaí virará 
AME

Julho Amarelo, 
Saúde 
alerta para 
preservação

PARANÁ PARANÁ SANTA CATARINA

A Universidade do Estado 
de Santa Catarina (Udesc) – por 
meio do Centro de Ciências da 
Administração e Socioeconô-
micas (Esag), em Florianópolis 
– acaba de se tornar membro da 
Rede de Escolas Internacionais 
de Negócios (NIBS, na sigla em 
inglês), associação que reúne 73 
faculdades de negócios de uni-
versidades em países dos cinco 
continentes. A associação à NIBS 
abre novas possibilidades de in-
tercâmbio e de cooperação com 
essas universidades. A Udesc Esag 
foi convidada a integrar a rede há 
algumas semanas, a partir de uma 
indicação do professor Diederich 
Bakker, na Universidade Hanze, 
instituição holandesa que já fazia 
parte da NIBS. 

Rede global 
de escolas de 
negócios de 
universidades

SANTA CATARINA

RS investe em novos móveis escolares
O governo do Rio Grande 

do Sul anunciou um investi-
mento de R$ 5,3 milhões para 
substituição de mobiliário es-
colar em escolas estaduais afe-
tadas pelas enchentes ocorridas 
em abril e maio deste ano. Des-
te total, R$ 5,1 milhões serão 
destinados à compra de con-
juntos de mesa e cadeiras para 
alunos e professores, enquanto 
aproximadamente R$ 200 mil 
serão aplicados na aquisição de 
itens específicos como gavetei-
ros, quadros magnéticos bran-
cos e mesas de diretor.

A medida integra o Plano 
Rio Grande, que está dividido 
em três eixos principais para li-
dar com os efeitos das enchen-
tes: ações emergenciais, ações 
de reconstrução e projetos para 
o futuro do estado.

Ao todo, serão adquiridos 
5.640 conjuntos de mesa e ca-
deira para alunos, em diferentes 
tamanhos, além de 686 conjun-
tos para professores. Também 
estão previstas 69 mesas adap-

tadas para pessoas com defi-
ciência física, 61 balcões de pia, 
21 bancos altos em aço carbo-
no, 142 banquetas em aço, 94 
mesas de reunião para as salas 
administrativas, 14 gaveteiros, 
347 quadros magnéticos bran-
cos, 177 chaleiras elétricas e 9 
mesas de diretor.

As escolas beneficiadas es-
tão localizadas em 62 muni-
cípios do Rio Grande do Sul, 

atendendo a uma comunidade 
escolar composta por mais de 
45 mil alunos da Rede Esta-
dual. Entre os municípios con-
templados estão Porto Alegre, 
Pelotas, Caxias do Sul, entre 
outros.

Equipes técnicas da Secre-
taria da Educação (Seduc) e da 
Secretaria de Obras Públicas 
(SOP) estão atualmente envol-
vidas na avaliação estrutural das 

escolas e no desenvolvimento 
de projetos para a reconstrução 
das unidades de ensino.

Os recursos adicionais se 
somam aos R$ 50,7 milhões 
já investidos pelo governo es-
tadual em diversas áreas da 
educação. Desse montante, R$ 
24,2 milhões foram destinados 
diretamente às escolas afetadas 
pelo programa de Autonomia 
Financeira, possibilitando in-
vestimentos em infraestrutura 
e custeio, além da compra de 
materiais.

Outros R$ 18,2 milhões 
foram direcionados à alimenta-
ção escolar, beneficiando todas 
as escolas estaduais e priorizan-
do aquelas mais impactadas pe-
las enchentes.

Anteriormente, o governo 
já havia alocado R$ 8,3 mi-
lhões para a compra de 8 mil 
conjuntos de móveis escolares, 
destinados a 42 escolas em 32 
municípios, com entregas em 
andamento desde a última se-
mana.

 Agência Brasil

Novo aporte visa recuperação de escolas estaduais

CORREIO SUL

Exportações dos portos do Paraná

95% de aleitamento em prematuros

Produção audiovisual

Matrículas para os cursos técnicos 

Curso de abordagem ao suicídio

No Centro de Pesquisas 

Oncológicas (CEPON), uma 

visita especial trouxe mo-

mentos de leveza e inspira-

ção para pacientes, acom-

panhantes e colaboradores. 

O protagonista dessa visita 

não era outro senão Elton 

Guedes, conhecido como 

Batman, um paciente que 

transformou sua própria 

batalha contra o câncer em 

uma fonte de apoio para 

outros enfrentando de-

safios semelhantes. Diag-

nosticado com câncer de 

garganta em 2020 e após 

completar um tratamento 

de 38 sessões de radiote-

rapia no CEPON, Elton de-

cidiu usar sua experiência 

para espalhar otimismo e 

solidariedade entre seus 

colegas de luta. Sob a iden-

tidade do famoso super-

-herói, Elton trouxe consigo 

não apenas um disfarce, 

mas também uma missão: 

oferecer sorrisos e esperan-

ça. Inspirado pela capacida-

de do Batman de transmitir 

proteção e confiança, Elton 
viu na sua própria jornada 

uma oportunidade de fazer 

a diferença. Para ele, essa 

transformação pessoal foi 

uma resposta apoio em tra-

tamento.

A exportação nos portos pa-

ranaenses cresceu 4% nos 

cinco primeiros meses de 

2024 em relação ao mesmo 

período do ano anterior, mo-

vimentando 16.861.765 tone-

ladas, 715.435 a mais do que 

em 2023. Ao todo, 6.381.268 

toneladas de soja foram 

movimentadas de janeiro 

a maio desse ano, contra 

5.743.035 no ano passado, re-

presentando um crescimen-

to de 11%. Segundo dados do 

governo federal, disponibili-

zados pelo Comex/Stat e do 

Power BI, os portos parana-

enses alavancaram metade 

do crescimento nacional 

em exportação de soja entre 

os meses de janeiro e maio 

deste ano.

A taxa de bebês prema-

turos que saem da ma-

ternidade recebendo 

exclusivamente leite dire-

tamente da mãe, no Hos-

pital Universitário Regio-

nal de Maringá (HUM), na 

Região Noroeste, alcan-

çou uma média de 95%. 

O índice é considerado 

excelente, já que a alta 

da Unidade de Terapia In-

tensiva Neonatal é predo-

minantemente de bebês 

prematuros, que na maio-

ria das vezes têm dificul-
dades no início da sucção 

direta no seio materno. No 

entanto, muitas mães en-

frentam dificuldades para 
amamentar devido à falta 

no controle de sucção-de-

glutição-respiração dos 

recém-nascidos, além da 

hospitalização prolonga-

da do bebê, que corrobora 

com fatores emocionais 

por parte da mãe, contri-

buindo na diminuição da 

produção láctea.

Começa nesta quinta-fei-

ra (4) a primeira edição do 

Festival de Audiovisuali-

dades do Museu de Arte 

Contemporânea do Paraná 

(MAC-PR), que segue até 

domingo (07) e acontece 

no Auditório Poty Lazza-

rotto do Museu Oscar Nie-

meyer (MON), em Curitiba. 

Organizado pela Associa-

ção de Amigos do Museu 

de Arte Contemporânea 

do Paraná (AAMAC), o festi-

val celebra a produção au-

diovisual contemporânea, 

com uma seleção de cur-

tas-metragens, videoartes 

e experimentações de até 

15 minutos. A programação 

inclui, ainda, palestras, lan-

çamento de livros, etc.

As matrículas dos cursos 

técnicos do CaTec para o 

segundo semestre de 2024 

abrem nesta quarta-feira, 

3. A primeira fase será a da 

pré-inscrição online, que 

deverá ser realizada pelo 

site Matrícula Online até 

as 17h do dia 10 de julho. O 

quadro de vagas dos cur-

sos está disponível no mes-

mo site. 

No pré-cadastro, o respon-

sável pelo estudante deve 

acessar o site Matrícula On-

line, fazer o login na conta 

gov.br, registrar os dados 

do aluno e escolher uma 

das unidades escolares 

com vagas disponíveis. 

Alinhado ao momento atu-

al, em que a saúde mental 

tem se consolidado como 

um ponto de atenção ur-

gente na sociedade, a partir 

desta segunda-feira, dia 1º 

de julho, até sexta-feira, dia 

5, 28 bombeiros do Corpo 

de Bombeiros Militar de 

Santa Catarina (CBMSC), 

além de dois policiais civis 

da região, participam do 

curso de Abordagem Téc-

nica a Tentativas de Suicí-

dio, em Criciúma. Ao todo, 

30 profissionais estarão 
imersos nesta capacitação, 

que será ministrada pelo 

tenente-coronel Diógenes 
Munhoz, do Corpo de Bom-

beiros da Polícia Militar de 

São Paulo.

Divulgação Ascom/SES

Paciente inspira esperança durante luta contra o câncer

Batman visita pacientes
em Santa Catarina

Emergência fitossanitária 
é prorrogada no Paraná

O governo do Paraná anun-
ciou a prorrogação da emergência 
fitossanitária no estado por mais 
180 dias, conforme estabelecido 
pelo Decreto 6.356/2024, publi-
cado na última sexta-feira (28). A 
iniciativa visa intensificar o com-
bate ao greening, uma das princi-
pais ameaças aos citros em âmbito 
mundial, proporcionando maior 
celeridade e eficiência nas ações de 
controle da doença.

Nos últimos dois anos, cerca 
de 280 mil plantas cítricas e or-
namentais, como a murta, foram 
erradicadas nas regiões Noroeste 
e Norte do Paraná. As medidas 
incluem a erradicação de plan-
tas doentes, o plantio de mudas 
sadias provenientes de viveiros 
registrados e o controle rigoroso 
do inseto vetor, o psilídeo Dia-
phorina citri, através de métodos 
biológicos e químicos.

As ações são coordenadas pelo 
Governo do Paraná, em colabora-
ção com a Secretaria de Estado da 
Agricultura e do Abastecimento 
(Seab), Agência de Defesa Agro-
pecuária do Paraná (Adapar) e 
Instituto de Desenvolvimento 
Rural do Paraná (IDR-Paraná), 
além de produtores, indústrias do 
setor, entidades de pesquisa agro-
pecuária, cooperativas e prefeitu-
ras locais.

O secretário de Estado da 
Agricultura e do Abastecimento, 
Natalino Avance de Souza, desta-

cou a importância do decreto para 
sustentar as medidas de controle 
da doença, sublinhando o papel 
crucial da citricultura na econo-
mia e na sociedade paranaense.

Operação BIG Citros
A Operação BIG Citros, lan-

çada em agosto do ano passado, 
foi uma das iniciativas-chave, 
concentrando esforços em cons-
cientização, fiscalização e intensi-
ficação das medidas preventivas 
e de controle do greening. Com 
a participação de 40 servidores 
distribuídos em 24 municípios 
estratégicos, foram realizadas 409 

fiscalizações em propriedades co-
merciais de citros, além de 376 em 
áreas não comerciais e duas em vi-
veiros clandestinos.

A fiscalização resultou na apli-
cação de mais de 200 notificações 
para erradicação de plantas sinto-
máticas e apresentação de planos 
de manejo, além de 20 autos de 
infração. Paulo Marques, chefe 
da Divisão de Sanidade da Fru-
ticultura da Adapar, ressaltou a 
colaboração integral do setor pri-
vado para o sucesso das operações 
públicas.

O greening é ameaça severa 
devido à sua rápida disseminação 

e aos danos graves que causa às 
plantas cítricas. Transmitida pelo 
psilídeo asiático Diaphorina citri, 
a doença provoca a queda precoce 
dos frutos, reduzindo seu tama-
nho e qualidade, afetando tanto o 
consumo quanto a indústria.

Além das medidas atuais, o 
controle do psilídeo é fortalecido 
pelo uso da Tamarixia radiata, 
uma vespa parasitoide que ataca 
os ninhos do inseto, reduzindo 
sua população. Desde 2016, mais 
de 10 milhões de vespas foram 
liberadas em áreas adjacentes a 
pomares comerciais em 60 muni-
cípios.

Medida estende ações por 180 dias para proteger agricultura
Jaelson Lucas/Arquivo AEN

Paraná prorroga emergência fitossanitária para combater o greening
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